

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Madrid.—Lunes 4 de Febrero de 1918.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

LA SITUACION INTERIOR DE ALEMANIA

HA TERMINADO LA CONFERENCIA INTERALIAADA

REPRESION

Primeramente en Berlín y luego en casi todo el Imperio alemán, se ha declarado el "gran estado de guerra". Ha sido preso Dittmann, caudillo del partido socialista independiente. El rector de la Universidad de Göttingen, un enfermo, doctor jefe del frente, con recomendación especial para sus superiores jerárquicos, y es de suponer que éstos no le ahorrarán el peligro alguno. Funcionan los Consejos de guerra. Las cárceles se llenan de obreros y obreras. Hay barricadas y ametralladoras en las calles. Las huelgas toman un carácter revolucionario. La sombra de autoridad civil que aún quedaba, como una ficción representativa, se desvaneció, y toda la nación es colocada bajo las autoridades militares, que reciben órdenes de sofocar el movimiento pacifista por todos los medios. En Berlín son fijados bandos que recuerdan los que publicaban los generales alemanes durante los primeros días de la invasión de Bélgica...

Es la revolución? No. El germano se insurrecciona difícilmente. Lleva en la sangre el germen de la disciplina. Llegó al heroísmo por la obediencia. Decía Federico de Prusia que ganaba las batallas porque sus soldados le temían a él más que a los enemigos. Hoy, los alemanes tienen más miedo a Hindenburg que a los franceses y británicos.

Pero si no es la revolución, el magno suceso de un pacifismo germano actual, que organiza huelgas y motines, que disuelve a estacazos las reuniones de los pangermanistas, que se impone a la complicidad de los caudillos rojos, que paraliza el trabajo en los astilleros y en las fábricas de municiones, es, por lo menos, un antecedente. A los tres años y medio de lucha agobiadora, el manso populacho alemán se levanta furibundo, mira cara a cara a quienes le llevaron a la muerte y a la miseria física y moral, y reclama paces inmediatas y derechos políticos amplios. Y es que empieza a comprender vagamente que el mundo entero se ha aliado contra Alemania, porque el militarismo prusiano es un peligro para la tranquilidad de las demás naciones, y que ese militarismo es únicamente posible a causa de las supervivencias feudales que erizan el conjunto formidable de la máquina del Imperio.

Preguntarse algunos periódicos pangermanistas, con explicable inquietud, si la huelga revolucionaria que sacude Alemania actualmente detendrá los preparativos que son hechos, y obligará a Hindenburg a aplazar su ofensiva a fondo. Creemos que lejos de eso, dicha huelga precipitará el ataque, no sólo porque los dictadores de Alemania querrán demostrar a Europa que siguen siendo dueños del Ejército, sino también porque creen que una victoria en Francia y Bélgica acabaría con la presente gravísima agitación.

Ahora bien. ¿Y si no hay tal victoria? ¿Y si luego de algunas semanas de pugna horrenda y de varios triunfos iniciales, que ya descuestan los generales de la Entente, se restablece el equilibrio, como en Verdún hace dos años? Opinamos que mientras el poderío militar alemán no sufra un fracaso aplastante, es imposible la revolución en Alemania. Un intento desgraciado de ruptura del frente occidental exasperaría a las masas populares germánicas. Si para abril o mayo, Hindenburg no ha dado a su país una victoria decisiva, los sucesos actuales se repetirán, agravados enorme y trágicamente...

COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—Paris, 3.—Comunicado de las fuerzas francesas.—Por la mañana un destacamento francés ha ejecutado en el sector Noroeste de Comtecon (región del Ailette) un golpe de mano contra un pequeño puesto alemán, que ha capturado íntegro, trayéndose consigo 13 prisioneros y habiendo cogido unos complementarios resulta que el golpe de mano al Norte de Bures, fué efectuado por un destacamento de cerca de doscientos hombres; graves. (T. S. H.)

Inglaterra.—Londres, 3.—Comunicado de la noche.—Hemos rechazado, sin sufrir pérdida alguna, una incursión ejecutada por el enemigo del bosque del Poligono. Actividad de la artillería alemana en el curso de la jornada al Sur de Cambrai, sobre la carretera de Arras de Ipres.

realizar tiros de artillería con eficacia sobre gran número de baterías alemanas. Cerca de cuatro toneladas de explosivos fueron arrojadas durante el día sobre objetivos comprendidos en la estación y vías de Gara y Valenciennes. Hicimos fuego de ametralladoras sobre formaciones enemigas en las trincheras de las zonas de retaguardia. Cinco aparatos enemigos derribados en combates aéreos; cinco obligados a aterrizar desmantelados. Uno de los nuestros no ha regresado. En la noche del 2 al 3, aeroplanos y acantonamientos enemigos fueron bombardeados. (Agencia Radio.)

Inglaterra.—Londres, 3.—Comunicado oficial de Palestina.—El día 30 de enero nuestra línea fué avanzada ligeramente en las inmediaciones de Arnúth, doce millas al Norte de Jerusalén. Destacamentos de reconocimiento penetraron ese mismo día en la aldea de Bukhras, rechazando los contraataques del enemigo y alcanzando su objetivo. Durante el mes de enero fueron destruidos 12 aeroplanos enemigos en combates aéreos.

Comunicado oficial del Africa Oriental.—Un Cuerpo de color, procedente del Cabo, ha ocupado Bwete sin encontrar resistencia, y en colaboración con fuerzas portuguesas, persiguió al destacamento enemigo hacia Ntirik. Una columna procedente de Puerto Amelia se apoderó de un puesto enemigo en la colina de Tamuni, 40 millas tierra adentro, apoderándose de aprovisionamientos del enemigo. El día 26 una columna del Nyasaland meridional cruzó el río Lukulezi, empujando al destacamento enemigo por el valle de Lujenda hacia Ntirik. (T. S. H.)

LOS IMPERIOS CENTRALES

Se acentúan las represiones.—Lyon, 3.—Las huelgas alemanas han entrado en el periodo de represión. Para contener el movimiento popular el Gobierno emplea su autoridad y hasta la violencia. Ha proclamado la ley marcial; crea en todas partes jurisdicciones de excepción; lanza proclamas amenazadoras y ordena represiones severas. Después, hábilmente, extiende por medio de su Prensa y de sus agencias noticias tranquilizadoras. «La impresión dominante—dice—es que la huelga disminuya». Como si quisiera burlarse de los huelguistas, les declara que esta huelga ha compensado la crisis del carbón; que los industriales han realizado millones de marcos de beneficios, no pagando indemnizaciones a los obreros, y que por lo tanto, la huelga se vuelve en contra de los obreros. ¿Logrará el Gobierno engañar a los obreros con esta maniobra que no se relaciona en absoluto con las detenciones llevadas a cabo estos últimos días? Al día siguiente de las sangrientas escenas ocurridas en los barrios de Berlín, el comandante de los mercados de Brandeburgo hizo encarcelar al diputado socialista independiente Dittmann. En Colonia fué condenado un socialista de la minoría por reparar circularmente. En Munich una socialista, Sarah Larch, y el ex redactor del *Vorwaerts* Eisener fueron llevados a la cárcel. El correspondiente en Berlín del periódico danés *Politiken* dice que muchos jefes socialistas han sido detenidos en la capital y en varias ciudades de Alemania. Todo esto revela que las autoridades imperiales reconocen la gravedad de este movimiento. Es posible que los obreros alemanes capitulen una vez más ante la fuerza militar; sin embargo, las causas de la agitación continúan siendo muy profundas. La dictadura del Estado Mayor y de los liberales anexionistas no bastará tal vez siempre para contener la ola popular. Telegrafían de Berna que la casa Krupp tiene entre manos una nueva maniobra que tiende nada menos que a apoderarse de la Prensa neutral por el doble medio de una agencia de informaciones denominada *Ausland* y de una Sociedad de anuncios para el Extranjero, titulada *Auslandszeitung*. El fin de estas dos Sociedades sería apoderarse de todos los anuncios de industria y de comercio alemanes, y mejorar el servicio de distribución de esta publicidad en la Prensa extranjera, inspirándose ante todo en el punto de vista nacional alemán. (T. S. H.)

El mando austriaco.—Roma, 3.—Según el correspondiente del *Corriere d'Italia* en el frente, se procede actualmente a la reforma del mando del ejército austriaco. El mariscal Conrad Hoetzendorf, que ha salido del frente, no será reemplazado por el general Kowes, como se anuncia, sino por Krauka. Se dice que el 14.º Cuerpo de ejército austroalemán, que manda von Below, se dirigirá una parte sobre el frente francés, y la otra, unida al grupo de los generales Stein y Scott, sobre el Piave medio. Los últimos elementos de este ejército están actualmente reorganizados por el general Kofacker. (Agencia Radio.)

Se extiende la revolución.—Amsterdam, 3.—Noticias de Berlín indican una agravación en las medidas de represión. Siete distritos de Berlín están colocados bajo la ley marcial. La fuerza armada dispersará todas las reuniones. Están prohibidas tanto las discusiones políticas como las privadas. Todos los obreros han recibido orden de volver al trabajo lo más tarde a las siete de la mañana del lunes, bajo pena de exponerse a las condenas previstas por el Código militar. (Agencia Radio.)

Escritor detenido.—Amsterdam, 3.—Dicen de Munich que han sido llevadas a cabo varias detenciones, entre ellas la del escritor Kurt Eisner, jefe del movimiento huelguista,

y la de Sarah Lerch. En ciertos barrios han vuelto al trabajo todos los obreros. En Berlín ha disminuido considerablemente el número de huelguistas. Las noticias que llegan de provincias hacen creer que el movimiento huelguista terminará en todas partes el lunes. (Agencia Radio.)

Entrevista.—Amsterdam, 3.—En una entrevista celebrada entre el Canciller y los diputados socialistas Ebert, Hasse, Scheidemann y Lodebour, en presencia de von Payer, vicecanciller; Wallraf, secretario de Estado, y el ministro del Interior, el Canciller rechazó la petición de aquellos diputados para permitir a los hombres de confianza de los obreros huelguistas discutir en Asamblea cerrada la situación de la huelga, porque la Asamblea podría decidir actos ilegales o contrarios a la Constitución. El Canciller exige garantías para la discusión, que trataría únicamente de terminar las huelgas y transmitir al Gobierno los deseos políticos de los obreros por vía legal, si no rehusa autorizar la reunión propuesta por dichos diputados. (Agencia Radio.)

Amordazando a los polacos.—Zurich, 3.—El periódico *Vorkrsrecht* dice que numerosas detenciones han sido realizadas estos últimos días en Varsovia, a causa de las huelgas. Entre los detenidos está el escritor tan conocido Kauski, que ha vuelto hace dos meses solamente a Varsovia, después de diez y ocho meses de internamiento en Hamburgo. (Agencia Radio.)

Habilidades financieras de Alemania.—Amsterdam, 3.—Noticias de Maestrich dicen que los alemanes en Bruselas han encontrado un medio de hacerse pagar dos veces por Bélgica 600 millones de contribución anualmente impuesta. Los 600 millones están garantizados por la totalidad de los Bancos belgas. La Sociedad general ha hecho la emisión del papel correspondiente. Otros Bancos cambian parte del papel contra marcos, viniendo a aumentar la cantidad de marcos en la Caja de la Sociedad general, la cual los alemanes preparan transferirla al Banco del Estado alemán. Así doblarán la contribución de guerra, puesto que pondrán en Caja, por una parte, 600 millones, pagados por plazos mensuales, y por otra, 600 millones de marcos de la Sociedad general. (Agencia Radio.)

Diputado socialista detenido.—Londres, 3.—Telegramas oficiales de Berlín intentan atenuar la importancia de los disturbios obreros, pero no ocultan el hecho de que las huelgas han sido extensas, y que se han cometido excesos, aunque no serios. El comandante militar de Brandeburgo ha dirigido un ultimátum a los huelguistas amenazándoles con aplicarles la ley marcial si no reanudan el trabajo mañana. Herr Dittmann, diputado socialista independiente, que con Nert Hasse dirige el partido socialista en el Reichstag, ha sido detenido. (T. S. H.)

Nerviosismo.—Londres, 3.—Un radiograma alemán del día 2 muestra un gran nerviosismo ante el movimiento huelguista de Alemania y muestra ansiedad porque la impresión en el Extranjero sea la de que las huelgas se han producido simplemente para estimular a los obreros aliados a la rebelión. Publica un extracto de la *Vossische Zeitung*, probablemente escogido entre los más favorables a Alemania; pero que no se muestra muy confiado y está condicionado con frases como ésta: «Hasta ahora la huelga», según las noticias que hay hasta ahora». «momentáneamente los ridículos informes que se han enviado últimamente al Extranjero», considerando principalmente en recortes de periódicos alemanes, aunque en honor de las autoridades alemanas hay que reconocer que se precipitaron a suprimir esos periódicos que traspasaron los límites de la reserva. (T. S. H.)

Intentos fracasados.—Londres, 3.—Según telegramas de Copenhague, los periódicos de Berlín publican la relación oficial de los intentos hechos para ultimar las negociaciones entre los representantes obreros y el Gobierno, las cuales terminaron sin haber llegado a un resultado. Los socialistas se niegan a negociar con el comercio mientras no participen los representantes obreros. Herr von Kessel, comandante en jefe de Brandeburgo, ha publicado una proclama estableciendo que las fábricas importantes queden completamente bajo el régimen militar; el trabajo deberá ser reanudado en estas fábricas el día 4 a las siete y media, y los empleados que no presenten serán juzgados por Consejos de guerra en Berlín, que quedan autorizados para condenar a muerte en el plazo de veinticuatro horas a partir de la sentencia. Grandes cantidades de hombres y mujeres han sido sometidos ya a Consejos de guerra.

El *Berliner Tageblatt* dice que se produjeron nuevos disturbios el día 2 de febrero en los arrabales de Berlín, habiéndose practicado varias detenciones. Grandes fuerzas de la Policía ocupan Berlín. (T. S. H.)

LOS RUSOS

Nuevo medio de presión.—Londres, 3.—Comunican de Petrogrado que los bolchevistas han adoptado un nuevo medio de presión sobre los Gobiernos extranjeros. El método empleado para obtener ahora la libertad y la autorización de volver a Rusia Petróff Tchitcherine ha vuelto a surgir. Se trata ahora de libertar los fondos pertenecientes a los precedentes Gobiernos rusos, depositados en los Bancos y establecimientos extranjeros.

Para entrar en posesión de esos fondos, el Gobierno maximalista no permitirá a las Embajadas y Consulados extranjeros interesados retirar las sumas depositadas en los Bancos rusos. El embargo será realizado sobre la cuenta en los Bancos de la Embajada británica en Petrogrado, hasta que el Gobierno bolcheviquista obtenga la autorización para disponer completamente de los fondos rusos depositados en el Banco de Inglaterra. (Agencia Radio.)

LA CONFERENCIA DE LOS ALIADOS

Nota oficiosa.—Paris, 3.—Esta noche ha sido facilitada la siguiente nota oficial: «Desde el 30 de enero al 2 de febrero, el Consejo Superior de Guerra interaliado, presidido por M. Clemenceau, ha celebrado siete sesiones plenarias en Versalles.

A estas sesiones asistieron: por los Estados Unidos, los generales Bliss y Pershing; por Francia, el Presidente del Consejo, M. Clemenceau; ministro de Negocios Extranjeros, M. Pichon, y generales Petain y Weigand; por Inglaterra, Mr. Lloyd George, lord Milner y general sir Robertson, feldmarschal sir Douglas Haig y general sir H. Wilson; por Italia, el Presidente del Consejo de ministros, M. Orlando; ministro de Negocios, barón Sonnino, y generales Alfieri y Cadorna.

El Consejo Superior de Guerra interaliado examinó con la mayor atención las recientes declaraciones del capiciller alemán y del ministro de Negocios de Austria-Hungría.

Al Consejo le ha resultado imposible encontrar en ellas nada que se aproxime a las moderadas condiciones formuladas por todos los Gobiernos aliados.

Esta convicción no puede por menos de estar fortalecida por la impresión que produce el contraste entre los pretendidos fines idealistas, por los que los Imperios Centrales entablaron las negociaciones de Brest-Litowski, y los planes de conquista y de explotación manifestados hoy.

El Consejo Superior de Guerra, en esas condiciones, ha juzgado que su único deber inmediato es el de asegurar la continuación con la máxima energía y con la cooperación más eficaz y más estrecha del esfuerzo militar de los aliados.

Este esfuerzo deberá proseguirse hasta que haya obligado a los Gobiernos y los pueblos enemigos a un cambio de disposiciones capaz de dar la esperanza de una paz concluida con bases que no impliquen el abandono de todos los principios ante un militarismo agresivo e impetuoso contra todos los principios que los aliados están resueltos a hacer triunfar: principios de libertad y de justicia y de respeto para el derecho de las naciones.

Las resoluciones adoptadas por el Consejo Superior de Guerra, como consecuencia de esta conclusión, han abarcado no sólo la conducta general de los asuntos militares de los aliados en los distintos frentes de la guerra, sino muy particularmente la coordinación más estrecha y más eficaz, bajo la inspección del Consejo, de todos los esfuerzos de las Potencias unidas en la lucha contra los Imperios Centrales.

Las atribuciones del Consejo, por sí mismas, se han extendido; los principios de unidad de política y de acción expuestos en el mes de noviembre se han desarrollado en una forma concreta y práctica.

Sobre todas estas cuestiones se ha realizado una inteligencia común después de la más detenida discusión de la política a seguir y de las medidas de ejecución.

Así se ha establecido un completo acuerdo, lo mismo entre los Gobiernos que entre los jefes militares, respecto a todas las resoluciones necesarias para que las resoluciones concordantes puedan tener su pleno efecto.

De ahí resultará para todos la confianza firme en el unánime acuerdo no sólo acerca de las disposiciones y los medios, sino sobre su finalidad.

Una coalición a plena luz de confianza y de voluntad que no persigan otro deseo que el de la defensa de los pueblos civilizados contra la más brutal empresa de opresión mundial, opone a las violencias del enemigo la tranquilidad y serenidad de las más elevadas energías, renovadas incesantemente.

LAS NEGOCIACIONES DE PAZ SEPARADA

Consejo de trabajadores.—Copenhague, 3.—Se reciben noticias de la última reunión del Consejo de trabajadores y soldados bolcheviquistas celebrado en Petrogrado. El marino Seleiskoy declaró que los marinos habían ido desde la flota a Petrogrado con el propósito de exterminar a la burguesía, y que estaban dispuestos a cortar la cabeza a 10.000 personas ó a fusilar un millón, si fuera necesario. La declaración fué recibida con frenéticos aplausos por la gran mayoría del Congreso. Anadió que el Estado Mayor general de Petrogrado habla ordenado a los guardias rojos

y a otras fuerzas militares de la ciudad estar alerta, pues existen peligros para la revolución. (Agencia Radio.)

LOS NEUTRALES

Contestación a América.—Cristiania, 3.—Se espera que el Gobierno noruego, con la aprobación de la Dieta, publicará el texto de la contestación que se ha dirigido a América, por creerse necesario que el pueblo esté informado del desarrollo de este asunto tan importante. Varios periódicos noruegos abogan por la necesidad de un pronto arreglo con América, aun a costa de que surjan dificultades con las Potencias centrales. (Agencia Radio.)

LOS ALIADOS

Palabras del Papa.—Londres, 3.—El *London Observer* publica una entrevista celebrada con el Papa por el correspondiente de un periódico americano, Edward Marshall. El Papa dijo:

«Hay una cosa por la que el mundo entero debe de rezar con infatigable fervor, y es por la rápida restauración de la justicia y del amor fraternal sobre la tierra. Siempre ha sido la injusticia el germen de la miseria humana. De las lecciones de esta guerra seguramente no será mucho esperar que surja un nuevo sentido de determinación para hacer la justicia que se pueda a través de una mutua comprensión de nación a nación. La justicia que hasta ahora han tratado de hacerse los hombres.»

El corresponsal preguntó al Papa si creía que la entrada de los Estados Unidos en la guerra serviría al propósito de precipitar la paz ó de asegurar semejantes resultados. El Papa contestó:

«Ciertamente creo que la participación de América en esta gran lucha aproximará probablemente esa paz que yo he mencionado frecuentemente como una paz deseable que traiga consigo la confianza de plena seguridad a todos los pueblos del mundo.» (T. S. H.)

LA GUERRA SUBMARINA

La campaña submarina.—Londres, 3.—La *Westminster Gazette* comenta un artículo de la *Handelsblad*, de Amsterdam, sobre un memorandum de diez peritos alemanes, en 1915, declarando que la campaña submarina a ultranza obligaría a Inglaterra a implorar la paz en el plazo máximo de seis meses. La *Westminster Gazette* señala que entre los peritos no hubiera un representante del comercio marítimo, que probablemente tendrá que hablar más sobre esta materia que cualquier otro comercio. «La campaña fué aplazada no porque nadie sintiese escrúpulos morales, sino porque se abrigaba la duda de si habría suficientes submarinos para realizar la labor, y por tanto, de si valdría la pena de incurrir en la enemistad de América, mientras el resultado no era aún seguro.» En diciembre de 1916, el canceller von Bethmann Hollweg se convenció de que el Almirantazgo estaba dispuesto y que ya se podría determinar la caída de Inglaterra en un plazo de tres meses, convicción que hacía insignificante la oposición de América. Así se inició el movimiento con el famoso ofrecimiento de paz que tenía por objeto presentar a Alemania ante el mundo como una Potencia pacifista obligada a recurrir a medidas extremas por la obstinación de sus enemigos y la declaración de América en la guerra fué recibida con calma como un incidente necesario que no podía afectar al resultado. Aparte de esa fecha, se prometió definitivamente al pueblo alemán que la guerra terminaría en agosto, todo lo más. Durante muchas semanas, los comunicados oficiales sustentaron las esperanzas del pueblo con los resúmenes de los torpedeamientos; pero cuando llegó agosto y no se produjo la catástrofe en el país de los peores enemigos, permaneciendo tan alejada como hasta entonces, sobrevino una gran reacción y un gran descontento de la guerra.

No fué la caída de Inglaterra, sino la del canceller alemán, la que trajo el mes de agosto, y ya no cabe ninguna duda de que fué debida al fracaso de los submarinos. Luego la defección de Rusia fué un nuevo hecho que sirvió para reanimar el espíritu del partido guerrero alemán. Pero también esto depende de la promesa de una paz próxima y una mejora en la situación, que según la confesión de los diez peritos, era ya gravísima en 1916, y, por tanto, tiene que ser ahora mucho peor. La historia dirá probablemente que la lucha entre la Armada británica y el submarino fué, con mucho, el acontecimiento más importante del año 1917.

El Almirantazgo alemán tenía sobrados motivos para pensar que el submarino era un arma terrible, y únicamente la Marina británica, con su labor, pudo evitar que fuese fatal al tráfico marítimo mercante. Después de un año podemos decir con confianza, empleando la frase de sir Eric Geddes: «El submarino está contenido.»

Los diez peritos consultados por el Gobierno alemán auguraron con gran seguridad que Inglaterra se vería obligada a pedir la paz, contando con la falta de espíritu de sacrificio de su pueblo. Esta es una gran calumnia, y entretanto hay señales de que el pueblo alemán, arrastrado de año en año por promesas de una paz próxima por medio de armas infalibles, comienza a perder la paciencia. (T. S. H.)

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

CONTRA EL CARNAVAL

No nos atrevemos a decir categóricamente que por lo que respecta a este año ha muerto el Carnaval.

Lo que sí se puede decir es que si nace—en el supuesto de que llegue a nacer—nace medio muerto.

Contra él se han levantado ya muchas y muy fuertes voces.

De las primeras fué la del arzobispo de Granada, que en documento publicado hace muchos días expuso la inconveniencia de que se celebren las fiestas del Carnaval en medio de las tristezas que padece el mundo.

Un documento análogo, encaminado a la misma finalidad, ha publicado también el arzobispo de Zaragoza.

Y no se diga que esas voces han brotado exclusivamente del lado de los príncipes de la Iglesia. De muy distinto lado han salido también y no menos clamorosas.

Ahí está para demostrarlo, la moción presentada al Ayuntamiento bilbaíno por un concejal socialista: D. Facundo Pérezagua.

La moción decía así:

«Excelentísimo Ayuntamiento:

El concejal que suscribe, haciéndose eco de la triste situación por que atraviesa España, la miseria que se enseorea de las casas de los proletarios, y los tristes acontecimientos ocurridos en Barcelona, Málaga, Alicante, Valencia y otras capitales, presenta una moción con «carácter urgente», solicitando la aprobación, siguiente.

Proyecto de acuerdo.—Artículo primero.—Quedan suspendidas las fiestas de Carnaval en Bilbao «por este año».

V. E., no obstante, decidirá lo que juzgue procedente.

Casa Consistorial de Bilbao a 29 de enero de 1918.—Facundo Pérezagua.»

No sólo fué tomada en consideración por una buena mayoría de votos, sino que en el debate a que dió origen se hicieron muy atinadas consideraciones acerca de lo inoportuno que sería ahora, cuando todo el mundo sufre, cuando se sufre también en España por causas de todos conocidos, se hicieran esas grandes ostentaciones públicas a que los festejos del Carnaval se prestan.

En otras provincias habrá de ocurrir igual. Es lógico que así suceda. Corremos días de recogimiento. Y es fuerza que la insensatez sea llamada a capítulo.

HACE MEDIO SIGLO

Día 4 de febrero de 1868.—Ha fallecido en Pontevedra en la noche del domingo pasado la señora madre del distinguido general de Marina Sr. Benítez Muñoz, jefe de la escuadra del Pacífico, siendo dos las desgracias que esta familia tiene que lamentar, pues pocos días antes había fallecido también una hermana de esta señora, madre del conocido diputado a Cortes, que ha sido, Sr. Cuesta. Acompañamos en su dolor a esta familia por una y otra desgracia.

(De La Correspondencia de España.)

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN VALENCIA

La situación sigue igual.

Valencia, 3.—La situación sigue en el mismo estado.

Hoy se ha sacrificado en el Matadero, excepto reses de ganado de cerda.

El delegado de Hacienda se ha ocupado en la declaración del gremio de horneros de que dejarán de fabricar, asegurando que el alza de la harina es general, no tanto por ella misma como por el encarecimiento de los envases, que antes costaban 90 céntimos y ahora cuestan diez reales.

Confía el delegado en que la llegada de trigo que trae el Urkomendi mejorará la situación.

El arroz.

El comisario general de Subsistencias ha telegrafiado al gobernador, manifestándole que es imposible fijar la tasa nacional del arroz hasta que no le autorice el Gobierno.

Creo que éste dará la autorización antes del miércoles.

Huelga conjurada.

Los obreros carpinteros han aceptado las bases de los patronos, desistiendo de la huelga que tenían anunciada.

Sorteo de trabajo.

En el Ayuntamiento se ha verificado el sorteo de las 8.000 solicitudes de trabajo que se habían recibido.

A los 250 obreros que han resultado agraciados en el sorteo, se les dará trabajo desde mañana en las obras municipales, pagando la Corporación el material a expensas de sus fondos, y los jornales con lo recaudado en la suscripción pública.

Los arroceros.

Valencia, 3.—La Comisión municipal ha tratado de la decisión de los fabricantes y molineros de arroz de dejar de suministrarlo al precio de 43 pesetas los 100 kilos, en vista del incumplimiento que se les hizo de que se iría a la tasa nacional al precio de 65.

Se acordó proponer al Ayuntamiento que se forme expediente para la incautación de to-

dos los artículos tasados y cuyos dueños se resisten a venderlos.

Mañana tampoco habrá mesas reguladoras de arroz.

EN HUELVA

Un motín.

Huelva, 3.—En Aroche, con motivo del encarecimiento de las subsistencias, hubo motín y asalto de establecimientos.

Se ha reconcentrado la Guardia Civil en previsión de que se repita.

Tranquilidad.

Huelva, 3.—En Aroche hay tranquilidad. La presencia de la benemérita apaciguó los ánimos.

En las minas de Permiñán un grupo de 500 mujeres marchó en manifestación a las Calañas, para protestar del anuncio de subida del precio del pan.

EN VALLADOLID

Decomiso.

Valladolid, 3.—La autoridad ha decomisado 2.000 arrobas de patatas que se hallaban en una casa deshabitada.

Comentarios.

Se comenta lo dicho por el ministro de Fomento de que estima solucionado el conflicto del carbón, porque aquí es difícil proveerse de alguna pequeña cantidad.

EN BARCELONA

Optimismo.

Barcelona, 3.—Ha mejorado el aprovisionamiento de carbón vegetal.

Dominan optimismos acerca de la actitud que adopten esta semana los obreros, confiándose en que quedará restablecida la normalidad con la entrada de los obreros al trabajo. Se supone que a fines de semana será levantado el estado de guerra.

Los artículos de consumo mantienen los precios de tasa, excepto el bacalao y el azúcar, que se venden más caros.

Los aceites, aunque con tendencia al alza, hay hoy existencias, por haber llegado cantidades de Andalucía.

Nota de Capitanía general.

Barcelona, 3.—La nota de la Capitanía general dice que le han sido impuestas 250 pesetas de multa al diario La Publicidad, por publicar un telegrama no censurado y un artículo con el título cambiado.

Hoy se han reducido hasta el límite posible las fuerzas de Vigilancia, del Ejército y Policía.

Confíase en que mañana se confirmarán las esperanzas respecto a los buenos deseos de los obreros de reanudar los trabajos, en cuyo caso cesarán totalmente las precauciones, retirándose las tropas a los cuarteles.

Autorizados por el capitán general se han reunido los contramaestres en el Ateneo de Pueblo Nuevo, para acordar su actitud en la actual huelga.

Los contramaestres al trabajo.

Barcelona, 4.—Se han reunido los contramaestres de la Sociedad «Radium», que declararon la huelga la semana pasada, y después de empeñada discusión acordaron reanudar el trabajo desde hoy.

Así lo reanudarán también las obreras.

EN ZARAGOZA

Carbón y huevos para Zaragoza.

Zaragoza, 3.—El ministro de Fomento ha telegrafiado al gobernador, anunciándole el envío de tres expediciones de carbón de Asturias con destino a la Fábrica del Gas.

El gobernador telegrafió al de Guadalajara pidiéndole que autorice la exportación de huevos para Zaragoza.

EN SEVILLA

Mitín de protesta.

Sevilla, 3.—En el Salón Barquera se celebró el mitín obrero por el encarecimiento de las subsistencias.

Se aprobaron las siguientes conclusiones:

Restablecimiento de los precios anteriores a la guerra, rebaja del 50 por 100 de los alquileres, devolución de las fianzas a los inquilinos y protesta por los sucesos de Barcelona, Málaga, Noblejas y Alicante.

Después, en manifestación, fueron al Gobierno civil para entregar las conclusiones.

MONUMENTO A IGNACIO PINAZO

Inauguración.

Valencia, 3.—Con gran brillantez se ha verificado la inauguración del monumento erigido por el Círculo de Bellas Artes a la memoria del ilustre escultor Ignacio Pinazo.

A las doce de la tarde estuvo en el Ayuntamiento una Comisión de dicho Círculo, extendiéndole la correspondiente escritura.

El monumento es una obra bastante recomendable. Es su autor Vicente Navarro.

Después de firmarse la escritura, formóse una manifestación compuesta de unas 8.000 personas, a cuyo frente colocóse el capitán general, el gobernador civil y el alcalde y las demás autoridades.

La manifestación dirigióse a los jardinitos de la Audiencia, donde se levanta el monumento.

En la plaza inmediata hablase erigido un estrado, en el cual colocóse los orfeones de la Vega y del Micalet y los alumnos del Conservatorio y de las Escuelas de Canto, los cuales entonaron el himno a Valencia, letra de Teodoro Llorente; música del maestro Jiménez.

La muchedumbre ovacionó a los cantores, obligando a repetir el himno varias veces.

La eminente diva Clarita Panach coadyuvó brillantemente al buen efecto de conjunto.

La plaza presentaba un deslumbrador aspecto. Ondeaban cerca de cien banderas.

Cuando cesaron los vivas de la entusiasta muchedumbre, el Sr. Agrasot, en nombre del Círculo de Bellas Artes, reiteró la donación del monumento a la ciudad.

El alcalde pronunció elocuentes palabras ensalzando el poder docente del arte y tributando elogios a Pinazo.

Mariano Benlliure, el insigne escultor, que se incorporó deliberadamente a la manifestación cuando ésta llevaba mediada su carrera, habló diciendo que llevaba la representación oficial; pero que perdonara el ministro porque él sólo se sentía valenciano y discípulo de Pinazo.

Pidió que se diese el nombre del gran artista a la plaza.

Al hablar luego de la obra de Pinazo, su bondad y su modestia, los sollozos impidieronle continuar.

Quiso hablar luego el hijo de Pinazo; pero la emoción ahogaba sus palabras. Sólo pudo decir: «Os doy gracias a todos.»

Benlliure y el alcalde sostuvieronle en un abrazo afectuoso, ayudándole a dominar la emoción intensa.

El gentío tributó una ovación entusiasta. El momento fué solemne.

Mientras las banderas flameaban repitióse el himno a Valencia, renovándose los aplausos y vítores.

Visita suspendida.

Valencia, 3.—Por la hora avanzada que terminó la inauguración del monumento al escultor Pinazo, se suspendió la proyectada visita de las autoridades y de la Comisión de la Junta de protección obrera al arzobispo para pedirle no deje de formar parte de la misma.

Corrida a beneficio de los pobres

Córdoba, 3.—En el banquete que los amigos y admiradores del diestro Camará ofrecieron a éste, el torero cordobés prometió empezar sus trabajos en el presente año toreando una corrida a beneficio de los pobres.

Para ello solicitó el concurso de Pacorro; y habiendo aceptado éste, confió la organización de la corrida al inteligente periodista señor Quesada.

La corrida se celebra hoy. Los trenes llegan llenos de aficionados.

El lleno en la plaza es completo. Asisten las bandas militar y municipal. Preside el teniente alcalde, y la encargada de pedir la llave es la hermosa artista Srta. Baldo.

Se lidia ganado de D. Félix Suárez, de Sevilla. Asiste a la corrida el ganadero, que ha hecho un donativo de 250 pesetas para los pobres.

Al salir las cuadrillas, los diestros son ovacionados, especialmente Camará, que tiene que saludar desde el centro de la plaza.

Primero.—Lo lancea Pacorro superiormente. Pacorro y Camará rivalizan en quites, y son aplaudidísimos. Toma el toro tres varas, a cambio de dos caídas. Los banderilleros cumplen. Pacorro muletea ceñido, artísticamente y con valentía. La faena resulta superior. Atiza media superior, entrando derechísimamente. Descabelló a la primera. Ovación.

Segundo.—Ovaciónanse siete estupendas verónicas de Camará, que remata con un lucido farol, arrojándose. Los dos matadores hacen artísticos y lucidos quites. Hay tres varas, por un tumbo. Camará coge las banderillas, dejando cuatro palos, uno al cambio, en su estilo especial, incomparable. Delirantes aplausos. Camará brinda, y hace una faena de muleta, tan valiente, que cada pase levanta oles y entusiastas aplausos. Música. Se perfila bien, y deja una estocada entera. Aplausos.

Tercero.—Lanceólo bien Pacorro. El toro toma tres varas por dos caídas. Pacorro y Camará torea, rivalizando en lucidos quites. Ambos cogen los palos, y se aplauden uno al primero y dos al segundo, ambos superiores. Pacorro encuenra al toro difícil, impidiéndole trabajar, aunque procura sacar todo el partido posible; le obliga a entrar varias veces, con mediana fortuna. Descabelló a la primera. Aplausos.

Cuarto.—Arrojase al ruedo un suicida, que es cogido y volteado, pasando a la enfermería. Camará torea de capa superior. Toma el bicho cinco varas por tres caídas y dos jacos muertos. Coge los palos Camará y clava un par estupendo. Ovación. Pacorro cuarteó otro bueno. Aplausos. Camará brinda a Pacorro Ramírez. Encuentra al toro quedadísimo, imposibilitándole el lucimiento. Entra varias veces, y descabelló.

Contribuyó al lucimiento de la fiesta la brillantez del día.

Combate con un submarino

Lo que dicen unos naufragos franceses.

Las Palmas, 3.—Los naufragos franceses llegados de cabo Juby en el vapor Fuerteventura son 18.

Eran tripulantes del buque francés Elned Sebón, de la Compañía Paquet, de Marsella. Saló de este puerto con destino a Dakar el 27 de diciembre, conduciendo 117 soldados senegaleses, al mando de un capitán y dos oficiales franceses.

Los senegaleses, heridos unos y otros con valencitos, iban a África con licencia.

Habían estado en el frente francés. Cuantun que el 4 de enero fueron detenidos por los disparos de un submarino alemán cerca de la costa de Berbería.

Se trabó combate con el submarino, y el pailebot francés recibió un cañonazo. Presenció el combate un pesquero canario, que se alejó porque se hallaba entre dos fuegos.

El submarino destruyó a cañonazos el aparato de telegrafía sin hilos del buque francés, resultando herido el telegrafista, a quien fué preciso amputarle el brazo derecho, y murió pocas horas después.

También murieron siete senegaleses y resultaron varios heridos graves.

El combate duró hasta las tres de la tarde, en que el vapor francés, acercándose a tierra, varó, salvándose así del ataque del sumergible.

En botes se salvaron muchos tripulantes y heridos, y en la costa de Berbería fueron hechos prisioneros por una cabila berberisca, que les robaron cuanto llevaban, incluso los uniformes, que les quitaron, poniéndoles sus jaiques y chibabas viejas.

Con esa extraña vestimenta han llegado aquí los 18 naufragos, que consiguieron escaparse a fines de enero, sin tomar otro alimento que algo de linaza que les dieron unos indígenas que les sirvieron de guía.

En cabo Juby les cogió de atenciones el gobernador español coronel Bens, que les dió ropas y alojamiento.

Han llegado aquí en el vapor correo interinsular.

ANDALUCIA

Una becerrada.

Jerez, 3.—Se ha celebrado el festival, lidiándose una becerra de Villamarta por Antonio Calvache, que hizo faena lucida.

Mitín electoral.

Almería, 3.—En el teatro Variedades se ha celebrado un mitín de propaganda electoral.

Presidió D. Manuel Pérez García y hablaron los Sres. D. Antonio Gutiérrez, D. Juan Cabrerizo, D. Manuel García Pino, D. Rodolfo Viñas y el candidato de las izquierdas D. Antonio Tuñol Lara.

ARAGON

El Instituto Nacional de Previsión.

Zaragoza, 3.—El consejero delegado del Instituto Nacional de Previsión ha asistido a una reunión de significados elementos productores en la Cámara de Comercio e Industria, elogiando la amplia adhesión práctica de Zaragoza a la obra de previsión social.

Expuso también el carácter inaplazable de la intensificación de retiros para obreros, a fin de solucionar los actuales problemas, de normalizar la producción, aplicar sus reservas a transformar el ambiente sanitario y evitar la inminente emigración de la clase obrera, después de la guerra, informando respecto de los trabajos iniciados para preparar el oportuno anteproyecto de ley.

Contestóle el presidente de la Cámara, señor García Gil, mostrándose de acuerdo con sus manifestaciones y expresando el firme propósito de la Cámara de prestar su concurso al Instituto Nacional de Previsión para aquellos altos fines.

A estas palabras del Sr. García Gil se asociaron el Sr. Jordana y otros oradores, ofreciendo proponer al Instituto la forma práctica de la colaboración aragonesa a la potencia nacional sobre intensificación de retiros obreros.

CANARIAS

Disgusto.

Las Palmas, 3.—Ha producido disgusto la supresión de la Agencia consular de los Estados Unidos, medida que se atribuye al cónsul de la provincia.

La Cámara de Comercio se ha reunido para tomar acuerdos.

Los regionalistas.

Mañana irán a Tenerife en el Urhíola Mendí los Sres. Abadal, Portela y Caldero.

El Sr. Manent esperará aquí la llegada de los Sres. Mespom y Estapé.

CASTILLA LA NUEVA

El Rey en Aranjuez.

Aranjuez, 3.—A la una y media llegó en automóvil S. M. el Rey, recibiendo en las inmediaciones del jardín de la Isla, las autoridades, el administrador, los empleados del Patrimonio y distinguidas personalidades, además de un público extraordinario que ovacionó al Rey frenéticamente.

El Rey con los invitados se dirigió al Jardín del Príncipe, efectuándose diez ojcos, en los que se cobraron más de 1.000 faisanes.

La villa de París

Por fin de estación, y durante todo el mes de febrero, esta Casa liquida todo su stock de vestidos, abrigos, blusas, batas y abrigos piel.

NAVARRA

Contra un candidato.

Pamplona, 3.—Con motivo de la estancia en Tudela del candidato señor marqués de González Castejón, el viernes y el sábado hubo manifestaciones de desagrado contra él por los partidarios del Sr. Méndez Vigo, candidato adversario.

Las silbas y gritos tomaron grandes proporciones.

El alcalde teme que los ánimos excitados ocasionen nuevas perturbaciones.

El gobernador ha concentrado quince parejas de la Guardia Civil, ordenando mantener el derecho de todos e impedir atropellos.

VALENCIA

La candidatura de Pittaluga.

Alcira, 3.—La asamblea del partido liberal ha acordado por unanimidad, y con gran entusiasmo, hacer suya la candidatura del doctor Pittaluga por este distrito.

AVISOS UTILES

GRILL ROOM RITZ

INCOMPARABLES ALMUERZOS Y COMIDAS

Se sirve también a la carta a precios moderados. Concierdos por los BOLDI. Teléfono 3.225.

COMPANÍA TRANSATLÁNTICA

El vapor «LEON XIII»

de esta Compañía, que hará la expedición Brasil-Plata, saldrá, salvo contingencias, de Bilbao y de Santander el día 9 de febrero próximo, de Gijón el 10, de Coruña el 11 y de Vigo el 12.

VINO Y JARABE CESCHEIRE de la HEMOGLOBINA. Son muy superiores a la carne cruda y a los ferruginos. CURAN ANEMIA Y DEBILIDAD.

PALUDINA HÖHR

Específico del Paludismo. Poderoso antipaludico (quinina, arsénico, azul de metileno).

Fiebres intermitentes, tercianas, cuartanas, cuadros palúdicos, cloro-anémicos. Inyecciones y gotas. (J. HÖHR-CADIZ)

YA HAY ALGO BARATO

Vestidos de lana para señora, a 15 pesetas; lanas inglesas, a 1,50; blusas de seda, a 2 pesetas, etc. Visiten la GRAN LIQUIDACION por cesación de comercio del PALACIO DE CRISTAL, CARMEN, 28.

NO padezcan TOS

Tomen la PASTA PECTORAL del Dr. ANGELO y se la quitarán. El alivio es inmediato. Los Asmáticos o quemando un papel aséptico. Véase el librito que se da gratis en las Boticas.

CIRCULO DE BELLAS ARTES

Baile de máscaras en el Teatro Real.

La venta de billetes se verificará en las oficinas del Círculo, Alcalá, 14, segundo, de cuatro de la tarde a diez de la noche, en la forma siguiente: Día 6, palcos a los señores asociados del Teatro Real.—Día 7, palcos a los señores socios del Círculo.—Días 8 y 9, billetes de socio.—Días 10 y 11, billetes y palcos al público en general.—También se exparten billetes personales en la taquilla del teatro el día del baile.—El secretario, Luis Maura Romanos.

CASA DE MODA en paraguas, sombrillas, etc. M. de Diego, Puerta del Sol, 14.

SIERRA

compramos, con preferencia de carro, serras troncos.

S. A. La Vascongada. Peligros, 3. Teléfono 2931. Madrid.

Un coronel intenta suicidarse.

Valencia, 3.—El coronel de Caballería don Luis Toral Campuzano, de sesenta y un años de edad, con destino en el sexto depósito de reserva, se presentó, a las seis de la mañana en el cementerio general y lo recorrió, diciéndose a leer varias lápidas.

Se dirigió después a la portería y dijo al conserje:

—Hágame el favor de avisar al cura, para que venga a sacramentarme, pues voy a morir.

Como se hallaba nerviosísimo y en un aspecto deplorable, el conserje se apresuró a dar el aviso.

Llegó el cura, y ante él declaró el coronel que se había tomado, con ánimo de suicidarse, un gramo de cocaína.

Fuó llamado telefónicamente el médico de manicomio inmediato.

Fuieron prodigados remedios al coronel, que vestía con elegancia, y se le trasladó su alojamiento de una casa de huéspedes.

El coronel Toral ha mejorado.

Trabajos electorales.

Alicante, 3.—En el tren correo llegó el señor Raventos, director general de los Registros. Seguidamente marchó con varios amigos en automóviles al distrito de Denia, para donde presenta su candidatura.

Don Melquiades Alvarez, que venía en el mismo tren, se apeó en Villena, para dar el anuncio de su candidatura, que se celebrará el día 4 de febrero, en la noche del banquete, y a primera hora de la mañana se irá a Alicante para tomar parte poco después en el mitin electoral, que, organizado por la alianza de las izquierdas, se celebrará en el teatro de verano.

Vapor embarrancado.

Castellón, 3.—En la playa de Alcanó se embarrancó un buque de nacionalidad francesa, con bandera italiana.

Se supone que lleva cargamento de granos y carnes en conserva con destino a Madrid. El barco procede de Buenos Aires.

Telegrama oficial

Veintuna casas destruidas.

El gobernador de Oviedo comunica que en el pueblo de Villilla, un incendio ha destruido 21 casas, de 42 de que se componía el pueblo.

Los habitantes de las casas destruidas han perdido el ajuar, quedando en la miseria.

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

Pronósticos electorales

Al anunciarse que se harían unas elecciones generales sin que en ellas interviera para nada la presión oficial, como sucedía antes, y dejando en completa libertad a los ciudadanos para que ejercieran sus derechos políticos, estimóse que esa nueva situación sería un caos y acaso un peligro para el régimen, cosa que alarmó a los monárquicos de vieja cepa que viven y actúan al margen de los partidos. Estas elecciones generales que van a celebrarse se presentaban como un enigma. La "Maha" que "debe estar bien informada, publica un artículo para tranquilizar las almas.

Dice así: "En la lucha próxima a entablarse no nos interesa a los dinásticos mas que una cosa: el triunfo de los ideales monárquicos, porque nuestras convicciones nos hacen ver en ese triunfo la salvación de la Patria.

Por eso, donde las circunstancias lo requieran, donde sea necesario, como ocurre en Madrid, los monárquicos no contribuirán con su división a la victoria de los enemigos del régimen.

Lo demás importa poco, no importa nada. Las futuras Cortes serán unas Cortes nacionales. Si no lo fueran así, la culpa no será del Gobierno; la responsabilidad no podrá caer sobre el marqués de Alhucemas y el ministro de la Gobernación; habrá que buscar en las malas artes de los candidatos y en la corrupción del Cuerpo electoral.

La actitud indiferente del Gobierno ante las elecciones, su silencio, es precisamente su programa, ese programa que algunos echan de menos: "¿Qué van a votar los españoles?", se preguntan los que no aciertan a explicarse estas sanas innovaciones de ahora. Y nosotros contestamos: "Lo que su conciencia les dicte." Esto es lo que votarán, si no están corrompidos y no se dejan corromper. "¿De quién será la mayoría en las futuras Cortes?", se preguntan también, desorientados, perdidos en un mar de confusiones.

La respuesta surge espontánea; una respuesta breve y contundente: "Del Rey." Dejemos consignada esa opinión, que parece ser también la opinión gubernamental.

BOLETIN RELIGIOSO DE MAÑANA

Martes 5 de febrero de 1918.

Santos del día.—Santa Agueda, virgen y mártir; Santos Pedro Bautista, Pablo, Juan, Diego e Isidoro, mártires; Avito, Genuino y Albino, obispos y confesores.

La misa y oficio son de Santa Agueda, con rito doble y color encarnado.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Religiosas Carmelitas Maravillas, y continúa la novena a su titular; por la mañana, a las ocho, se exponerá a S. D. M.; a las diez y media misa solemne, y por la tarde, a las cuatro y media, rosario, sermón, que predicará D. Francisco Peiró, reserva, letanía y salve.

En la de San José continúa la novena a Nuestra Señora de la Purificación y Candelaria; a las cinco y media, rosario, sermón por el padre Villarrín, reserva y salve.

En la parroquia de San Jerónimo continúa la novena a San Blas; a las diez misa solemne, y por la tarde, a las cinco, exposición de S. D. M., rosario, sermón, novena, bendición y reserva.

En la iglesia de Jesús continúa la novena a Nuestra Señora de la Providencia; a las diez, misa solemne con manifiesto, y a las cinco y media, exposición de S. D. M., rosario, sermón, que predicará el R. P. Antonio de Carroera, novena, reserva y salve.

En la iglesia del Sagrado Corazón y San Francisco de Borja, continúa la novena a Nuestra Señora de Lourdes; a las cinco se manifestará a S. D. M., a continuación rosario, novena y sermón, que predicará el padre Miguel de Alarcón, terminando con la bendición y reserva.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Pelgros en las Religiosas Trinitarias y Vallecas ó de la Asistencia en la iglesia del Hospital de los Flamencos.

Adoración nocturna.—Turno: San Juan de Sahagún.

HACE MEDIO SIGLO

Día 4 de febrero de 1868.—La última reunión que tuvo lugar en casa de los señores de Ayguales fue una de las más brillantes de la zoz y sicrano, ejecutando este último maravillosamente una fantasía del Sr. Zabala sobre los motivos de *Fausto*. Cantaron la señora Sres. Reguer y Parera. Trillo y Albéniz y intermedios magníficos poetas de la señora Sres. Ladevese, Tapia, Silió y Alfaro, terminando la fiesta con un animado baile.

SECCION OFICIAL

La Gaceta publica las siguientes disposiciones: INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden nombrando catedrático de Geografía e Historia del Instituto de Millaga a D. Juan Llopis Gálvez.

Real orden de D. Ricardo Beltrán González. Otra (rectificada) relativa a pago de pensiones en el Extranjero a los alumnos que han cursado sus estudios en él, en los Centros oficiales de enseñanza.

—Otra nombrando, en virtud de oposición, catedrático numerario de Lengua francesa del Instituto de Mahón a D. Miguel Gómez Fernández.

—Otra disponiendo que el ex diputado a Cortes D. Lino Torre y Sánchez Somoza vuelva a reintegrarse en su cargo de catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad de Santiago.

—Otra nombrando la Junta de Patronato para la Escuela Superior de Bellas Artes de Valencia.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Gobernación.—Dirección general de Correos y Telégrafos.—Nombramientos y reingreso de personal del Cuerpo de Telégrafos.

Instrucción pública.—Subsecretaría.—Disponiendo que a D. Francisco Nabot Tomás se le considere como aspirante admitido a las oposiciones a la cátedra de Lengua y Literatura española, vacante en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Sevilla.

—Idem que a D. Enrique Izquierdo Jiménez y D. Cristóbal Caballero Rubio se les considere como aspirantes admitidos a las oposiciones a la cátedra de Elementos de Derecho natural, vacante en la Facultad de Derecho de la Universidad de Granada.

Dirección general de Primera enseñanza.—Resolviendo el expediente incoado a instancia de D. Agapito Martínez Ureta, maestro de Santa Cecilia (Burgos), solicitando ser nombrado, por derecho de consorte, para la Escuela de Villalmansa, en la misma provincia.

—Nombrando a D. Emilio Rayón y Larrayoz, auxiliar gratuito de Música de la Escuela Normal de Maestros de Burgos.

—Idem a D. Laureano Ruiz Collado, auxiliar gratuito de Dibujo de la Escuela Normal de Maestros de Burgos.

—Idem a doña Margarita Terrones Villanueva, maestra sustituta de la Escuela Nacional de Cádiz, núm. 4.

—Accediendo a la permuta entablada entre D. Santiago Alvarez y Potenciano y D. Alejandro Cámara y Ortega, maestros de Abadino (Vizcaya) y Oyardo (Alava), respectivamente.

—Idem id. id. entre D. Nicasio López Buendía y D. Leonardo Cano y Gutiérrez, maestros de Cifuentes (Guadalajara) y Burgo de Osma (Soria), respectivamente.

—Nombrando auxiliar gratuito de Francés de la Escuela Normal de Maestras de Logroño a D. Marcelino Sáez Benito Bermejo.

—Idem secretaria de la Escuela Normal de Maestras de Almería a doña Carmen de Castro y Jiménez.

—Anunciando a concurso de traslado la provisión de la plaza de profesor de Música de la Escuela Normal de Maestros de Cáceres.

—Nombrando a doña Restituta Teodora Martín Arandía, auxiliar de Labores y Economía doméstica de la Escuela Normal de Maestras de Jaén.

—Autorizando a los maestros que deseen asistir a la asamblea convocada para el mes actual, para que permanezcan ausentes de sus escuelas los días 8, 9 y 14 del corriente.

—Nombrando a D. Casto Blanco Cabeza, profesor numerario de Matemáticas de la Escuela Normal de Maestros de esta corte.

—Nombramientos de maestros y maestras sustitutos.

Fomento.—Negociado Central.—Jubilaciones y nombramientos de personal administrativo y subalterno dependiente de este ministerio.

Dirección general de Obras públicas.—Personal y asuntos generales.—Destinos de personal.

Caminos vecinales.—Aprobando los expedientes de declaración de utilidad pública de los caminos vecinales que se indican.

JEBA. Pastillas antiácidas "JEBA". Alcobilla. Infalible para la curación del estómago e intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

Asociación para el progreso de las Ciencias. Presidido por el rector de la Universidad, Sr. Carracido, por ausencia del Sr. Dato, se ha reunido el Comité ejecutivo de la Asociación Española para el progreso de las Ciencias.

Se acordó que el próximo Congreso de Ciencias se celebre en Bilbao, durante la primera quincena de septiembre del año actual. Al mismo tiempo fué designado D. Leopoldo Elizalde, director de la Escuela de Ingenieros Industriales y presidente del Comité local bilbaíno, para efectuar los trabajos preparatorios del Congreso.

HACIA LAS ESCUELAS DE MADRES

La puericultura en Madrid. Ayer dió su segunda conferencia en la Institución Municipal de Puericultura del Sur el doctor Heredero.

Asistieron algunos concejales y diversas personalidades médicas.

Al terminar su interesante plática a las madres, el doctor Heredero dió lectura a la siguiente petición que dirige al Ayuntamiento y que publicamos por creerla de gran interés.

Dice así: "Al excelentísimo señor alcalde de Madrid. Creo, excelentísimo señor, que la labor que se ha inaugurado en esta Sucursal del Sur de la Institución de Puericultura por el médico que la tiene a su cargo, causa ya estado, y estamos en el caso de señalar que, dada la asistencia de madres y el entusiasmo que se ha despertado entre ellas por la realización de estas conferencias, se inaugure por V. E. el establecimiento de las Escuelas de Maternología en dicha Institución.

Por consiguiente, se ha de hacer constar en el reglamento por que se rige la misma que todos los años, puesto que se verifica renovación de niños, y por tanto de madres que les cuidan, se den lecciones de Maternología, para enseñar a las madres los conocimientos de Higiene infantil necesarios a la mejor crianza de los niños, eligiendo la época de los meses primaverales, cuyo ambiente es más risueño, que alegra los corazones y estimula a las almas y, por tanto, más apropiado a la realización de actos provechosos a la infancia.

Que todos los años por esa misma época, y a la terminación de esas lecciones, se verifique la fiesta municipal de la infancia, que ya he propuesto en diferentes ocasiones en el Consejo Superior de Protección a la Infancia, al que pertenece por real orden del ministerio de la Gobernación, sin haberlo podido conseguir. (A todos parece bien, pero no se realiza.)

Que en ese acto se concedan a las madres premios de buena crianza y se entreguen diplomas que lo especifiquen por el buen aseo de los niños y asiduidad y buena atención a los consejos médicos; que a propuesta de la Dirección facultativa, previa la designación por los médicos puericultores a la misma, se haga aquélla al señor delegado de la Institución, pues esto servirá de estímulo a las madres, a quienes agradará extraordinariamente la distinción del Municipio.

Y que como complemento necesario a los fines que se propone esta Institución de Puericultura, para defender la lactancia materna se establezcan además los comedores gratuitos para las madres pobres lactantes que a juicio de los médicos puericultores lo necesiten.

Lo que somete a la consideración de V. E., su subordinado, el médico subdirector Luis Heredero.

Creemos que la idea del Sr. Heredero merece la aprobación del Ayuntamiento y esperamos que éste la tomará en consideración.

GRAN MUNDO

Una fiesta. En la elegante morada de los señores de Cejuela, se celebró ayer tarde una fiesta verdaderamente agradable.

Fué una función teatral, en la que tomaron parte muy lindas muchachas.

El programa del teatro Merceditas estaba lleno de atractivos, aun cuando era ya atractivo de sobra el conjunto de las bellas intérpretes de las obras que se representaron.

Hizo primeramente el juguete *Las amas de casa*, en el que hicieron verdaderos prodios Elisa Masfarré, Nini, Oyazábal, Elisa Linares Rivas, María Asunción Colmenares y Duque de Estrada, Carmen y Amelia Gohart y Luque y Merceditas Cejuela.

Sol Leboucher hizo después unas imitaciones de Pastora Imperio, mercedoras de generales alabanzas.

Siguió la representación mímica de *La cenicienta*, cuento de hadas, con un prólogo de D. Manuel Linares Rivas, que dijo prodigiosamente su hija Elisa.

—De tal palo, tal astilla—dijeron los espectadores.

En la interpretación de *La cenicienta* tomaron parte, con singular acierto, María Victoria Sanford, Mercedes del Río, Carmen Romeo, Elisa Linares Rivas, María Asunción Colmenares y Duque de Estrada, Carlota Le Sens de Lyon, Merceditas Cejuela, Isabelita Manrique de Lara y Silvela, Carlitos Oñate, Pepito Díaz-Merry y Cejuela.

Elisa Masfarré y Fernando Bidas se distinguieron notablemente en la *Carta a Juan Soldado*, de los hermanos Alvarez Quintero.

Terminó tan agradable fiesta con una sección de cuadros vivos, espléndidamente presentados, en uno de los cuales "Retrato de Velázquez (Margarita de Austria)" tuvo un triunfo personal Carmen Peláez y Latorre.

Las señoritas Parody y Latorre, encargadas, respectivamente, del piano y el violín, merecieron asimismo muy justos elogios.

Para todos tuvo aplausos y felicitaciones la distinguida concurrencia, que presenció la fiesta é hizo votos por su repetición.

Bodas. En la iglesia de San Fermín de los Navarros han contraído matrimonio la encantadora Srta. María Luisa Bahía y Chaón, hija del ex senador D. Luis, y D. Fernando Fernández de Córdoba y Pérez de Barradas, duque de Lerma.

su país y catedrático de la Universidad de Buenos Aires doctor Carlos F. Melo.

Presidieron la mesa el embajador argentino y el Sr. Carracido, rector de la Universidad, y asistieron los ministros de Gracia y Justicia é Instrucción pública, Sres. Fernández Prada y Rodés; los ex ministros D. Santiago Alba y vizconde de Eza, y los Sres. Urreña (D. Rafael), Tormo, Canseco, Bonilla, San Martín, Altamira, Posada, Clemente de Diego, Amezua, el cónsul argentino, D. Fernando Jardón; el secretario de la Embajada, Sr. Chiappe; los agregados militares comandante Gómez y capitán Bermejo y otros.

La Cruz Roja. Se han comenzado a repartir las invitaciones para el concierto que a beneficio de la Cruz Roja del distrito de la Universidad se celebrará el día 8 en el Hotel Ritz.

La condesa de Maceda, vicepresidente de la Junta, está recibiendo numerosas peticiones de billetes.

VIDA DEPORTIVA

DEPORTES DE INVIERNO. Carrera de parejas mixtas. Ayer se celebraron los concursos de skis correspondientes al primer día, que organizan el Club Alpino Español y la Sociedad Peñalara.

Con dicho motivo acudieron al puerto de Navacerrada muchísimos aficionados, ofreciendo éste un aspecto animadísimo.

En la carrera de parejas mixtas, en la que se disputaban varios premios, ofrecidos por distintos socios del Club, tomaron parte 14 equipos.

Esta carrera se corrió sobre el siguiente recorrido: Salida del Cerro del Telégrafo, pasando por la carretera de Villalba a La Granja hasta el fondo de Las Guarramillas, donde estaba situada la meta.

La clasificación fué: primero, Srta. Aurora Gancedo y D. José Bravo; segundo, Srta. Elvira Gancedo y D. Sócrates Quintana; tercero, Srta. Anita Delgado y D. Justo Pozo; cuarto, Srta. Luisa Gancedo y D. Manuel Cuenllas; quinto, Srta. Consuelo Arche y don Luis Martínez; sexto, Srta. María Rita Asiain y D. Francisco Andradá; séptimo, Srta. Gloria Urgoiti y D. José Medinaveitia; octavo, Srta. Raimond de Back y D. José Cavanillas; noveno, Srta. Asin y Sr. Jiménez, y décimo, Srta. María Luisa Sánchez Arcas y D. Fernando Bárcenas.

Carrera de guías y mozzaleros. Simultáneamente con la de parejas se corrió la prueba para guías y mozzaleros, en la que se disputaban los 13 inscriptos varios premios en metálico, sobre el itinerario siguiente: Salida del kilómetro 20 de la carretera de Villalba a La Granja, para subir al alto del puerto de Navacerrada, continuar por la ladera izquierda hasta el refugio de Siete Picos, y regresar hasta el fondo de Las Guarramillas. Recorrido aproximado, 8 kilómetros.

Obtuvieron premio y llegaron por el orden que enumeramos: Justo Frutos, Valentín Prieto, Gregorio Aparicio, Vidal Gómez, Félix Gómez, Juan Morales, Miguel Sánchez y Cirilo López.

Tanto ésta como la carrera de parejas resultaron muy interesantes.

FOOT-BALL

Stadium-Madrid. En el campo de este último Club, que dada la bondad del día se vió completamente lleno, se jugó ayer el anunciado partido de campeonato.

Los del Stadium, que progresan notablemente, consiguieron empatar a dos en el primer tiempo; pero los del Madrid, después del descanso, lograron apuntarse tres tantos más, quedando ganadores por cinco a dos.

CONFERENCIAS

Real Sociedad Gimnástica Española. Esta Sociedad celebrará el miércoles 6, en el teatro Benavente, la segunda conferencia de la primera serie sobre Educación física, que estará a cargo de D. César Juanos, que disertará sobre el tema "Los deportes como causa de enfermedad".

La entrada será por invitación. Club Alpino Español. El jueves próximo, a las seis de la tarde, dará en el domicilio social (Fernanfior, 2 duplicado) una conferencia sobre "Alpinismo" el presidente de mérito de este Club, D. Manuel G. de Amezua.

Con ésta da comienzo el curso de conferencias que tiene organizadas el Club Alpino Español.

CARRERAS

III Cross-country Nacional de Barcelona. Abundan los premios para esta gran carrera, que se anuncia bajo excelentes augurios.

Además de S. M. el Rey y de D. Mariano de Foronda, que han ofrecido dos Copas a cual más valiosas y más espléndidas, la Comisión provincial de nuestra Diputación ha acordado ofrecer un premio a los organizadores.

También han ofrecido premios la revista *Madrid Sport* y los entusiastas propagandistas de los deportes atléticos Sres. D. J. A. Trabal, presidente del Cataluña Athletic Club, y D. A. Maluquer, de la Sociedad Sportiva Pompeya.

Anteayer se reunió el Comité organizador, acordando sus trabajos y tomando importantes acuerdos relacionados con la celebración del Cross en terrenos inmediatos a San Cugat del Vallés y con la actitud en que se supone colocada a la Federación Atlética Castellana, que por las noticias recibidas por amigos nuestros, es favorable a la celebración de la gran carrera en proyecto.

QUEJA JUSTIFICADA

Las conferencias telegráficas. Por la anomalía que se registra en el servicio de conferencias telegráficas, varios corresponsales reiteradamente elevaron sus quejas al director general de Correos y Telégrafos.

Ahora se han vistos precisados a renovarlas. El duque de Bivona, sin duda inspirado en buenos propósitos, ha prometido remediarlo; pero sus deseos no llegan a convertirse en realidad.

Se da el caso de que dichas conferencias sufran un enorme retraso, unas veces, y otras se extravían, cuando no enteras, por lo menos alguna cuartilla de ellas.

Casi a diario hay conferencia depositada en la Central de Telégrafos, según consta en el registro, de una a dos de la tarde, y a pesar de las constantes quejas elevadas al director general, no se transmite hasta cuatro ó cinco horas después.

Si el periódico tiene abonado el servicio a las dos de la tarde, ¿por qué no se le transmite a esa hora, ó cuando menos a tiempo de alcanzar la edición y no malgastar el dinero?

Veamos el duque de Bivona, que siempre se ha mostrado tan celoso cumplidor de sus deberes, el modo de remediar estos perjuicios, atendiendo las justas quejas que le han elevado los corresponsales.

Monumento a Pedro Menéndez

El Subcomité de Madrid, compuesto de los avilesinos señores don José María González, D. Manuel Corujedo y de los escritores asturianos D. Salyador Martínez Cuenca, don Miguel de Castro y D. Andrés González Blanco, ha comenzado sus trabajos de organización, ofreciendo la presidencia honoraria al ilustre asturiano, político y escritor, D. José Francos Rodríguez, que la ha aceptado complacido y orgulloso.

A este eminente asturiano le ha parecido excelente la idea y ha decidido fomentarla y orientarla con todo el ahínco y el fervor que pone en todas las causas nobles, y más si en ellas se ventilan intereses de Asturias y se enaltecen glorias de aquella región, como es la del ilustre avilesino Pedro Menéndez, Adelantado de la Florida.

El monumento ha de inaugurarse en el próximo mes de agosto, coincidiendo con las fiestas de San Agustín, y el Subcomité de Madrid piensa acudir muy pronto a la Cámara regia para saludar a Su Majestad Don Alfonso XIII é invitarle a presidir esta fiesta en homenaje de un asturiano ilustre, que fué además uno de los más excelsos conquistadores españoles.

Las oposiciones a Registros

La "Gaceta" publica el nuevo reglamento para oposiciones a ingreso en el Cuerpo de aspirantes a Registros de la Propiedad.

En la imposibilidad de insertar íntegro el texto del decreto aprobatorio del nuevo reglamento, extractamos sus más importantes disposiciones:

Las convocatorias habrán de anunciarse cuando queden cinco individuos por colocar de la última promoción. El número de plazas en cada una de aquéllas será el de 50, sin que puedan ser ampliadas.

Las certificaciones de buena conducta y del Registro central de penados, que con el título profesional ó certificación de estudios han de acompañar los aspirantes, deberán ser expedidas dentro de los tres meses anteriores al día en que termine la convocatoria.

Podrán también acreditarse las condiciones exigidas los que tengan documentos presentados ó hubieren sido admitidos como aspirantes a ingreso en la judicatura ó en el notariado; pero esta certificación no dará valor a los antedichos documentos si no reúnen los requisitos expresados.

Las oposiciones se celebrarán en Madrid, ante un Tribunal compuesto del director general de Registros, como presidente, y los seis vocales que prescribe el artículo 419 del reglamento hipotecario. Al director le sustituirá el subdirector, y al secretario, el vocal registrador más moderno. Los individuos del Tribunal no devengarán dietas en las sesiones a que no asistan.

Los ejercicios serán dos: El primero, oral, consistente en contestar 10 preguntas del programa, tres de Derecho inmobiliario y legislación hipotecaria, tres de Derecho civil español común y foral é internacional privado, una de Derecho administrativo y legislación del impuesto de derechos reales, una de legislación notarial, una de Derecho mercantil y una de Procedimientos judiciales. El segundo ejercicio consistirá en practicar las operaciones procedentes hasta dejar inscrito ó anotado un documento ó suspendido ó denegada una inscripción con las notas y asientos necesarios.

La calificación se efectuará inmediatamente después de levantada por el Tribunal la sesión pública, en el primer ejercicio, por puntos, hasta diez y en el segundo, apreciando en conjunto cada juez las diversas operaciones practicadas por el opositor, consignando en una papeleta con el número de puntos, que no podrá exceder de 50. Sumadas las papeletas y divididas por el número de jueces, el cociente será la calificación.

Concluidos los ejercicios el Tribunal hará general escrutinio y formará la lista definitiva.

Después de la guerra empezará la incha económica

Para ello debe usted aprender IDIOMAS. La Escuela BERLITZ. Se le enseñará bien y en poco tiempo.

ARENAL, 24. — MADRID. Teléfono 1.428. — TRADUCCIONES.

EX ABUNDANTIA CORDIS

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES) 25 de enero.

Como no me crearán bajo palabra los compañeros que quisiera me creyesen, daré a continuación los detalles precisos para que se me pueda, si tal fuere, convencer de embustero. Y el caso es que anteaer dije un periódico de Londres que en una antología de poetas y prosistas ingleses antiguos y modernos, recientemente publicada, figuraban algunas páginas mías escritas en inglés. La noticia no pudo menos de halagar a un hombre que no ha conseguido todavía curarse por completo de vanidades literarias, pero le dejó un poco perplejo. Porque dado el gusto dominante en los escritores españoles, que no es, desgraciadamente para ellos, el que prevalece en el público lector, es casi imposible que se le pueda ocurrir al compilador de una antología de escritores españoles unir las margaritas de mi prosa a las orquídeas, los jazmines y las rosas de su colección. Y sería absurdo pensar que mis escritos en inglés son mejores que mis escritos en castellano. Al contrario, son muchísimo peores, porque en inglés no escribo lo que quiero, que, como hombre que no está cierto del terreno que pisa, sólo llevo a decir sino lo que está al alcance de un vocabulario corto y balbuceante, y no me atrevo a enviar mis manuscritos a la imprenta sino después de corregidas sus faltas de sintaxis por algún escritor.

La antología se titula Treasure trove (Hallaos de tesoros); su autor es G. M. Gibson, nombre que no me dice nada, y la casa editora es la de C. W. Daniel, Ltd., Graham House, Tudor Street, E. C. 4, Londres. Y el autor define el propósito de la colección diciendo que: «El libro ofrece, en breve espacio, algunos de los pasajes más hermosos de la literatura inglesa, que expresan cosas que todos sentimos en algún momento de nuestras vidas, y pensamientos que los más de nosotros hemos intentado asir en vano.» Y en este libro, y entre pasajes de Shakespeare, Milton, Shelley, Carlyle, Wordsworth y Keats, entre los clásicos, y de Wells, Belloc, Bertrand Russell y William James, entre los contemporáneos, hallará el curioso, que desee gastarse la pequeña cantidad de dos chelines, dos párrafos míos, en las páginas 45 y 66 de la obra. Y para que el inesperado honor no se me suba a la cabeza, tengo que decirme ahora, a pesar de haberme formado en medio de una generación de escritores que llegó a considerar esto de pasar a las antologías como la honra suprema a que podía aspirar un literato, que, después de todo, el valor de una antología sólo depende del buen gusto del coleccionador, y que no todos los antologistas tienen el gusto depurado.

Esta última frase la suscribí con toda sinceridad buen número de compañeros míos. Entre las tertulias de escritores jóvenes de España pasaba por verdad axiomática, hace todavía pocos años, el epigrama de «Xenius», que decía que de todos los escritores de talento era yo el único que carecía de estilo personal, defecto que se consideraba como el máximo de que podía adolecer un escritor. Y como «Xenius» me había dado tantas pruebas de estimación y afecto, nunca le guardé el menor resquemor por la frase. Me pareció, al contrario, no sólo expresiva, sino representativa de toda una escuela literaria, y no sólo representativa, sino justa, admitido cierto punto de vista que, naturalmente, no era el mío.

La novísima generación literaria es hija de aquella otra que, al cabo de arduas polémicas, hizo prevalecer una idea determinada sobre la excelencia literaria. Fue una lucha de la exquisitez contra la rimbombancia, en que la exquisitez se quedó dueña del terreno. Puede decirse que a partir de Rubén Darío la orquesta del habla castellana, ya tan rica en bronce y en tambores cuanto en panderetas y sonajas, se completó con el timbre más suave de la madera y de la cuerda. Fue una campaña comenzada hace veinte años, y concluida y ganada hace quince, en la que yo tuve que quedarme inevitablemente de la parte de fuera, tanto por mis defectos cuanto por mis virtudes.

Mis defectos me alejaban de una lucha en la que no podía desempeñar papel alguno.

Tanto si se decidía que el habla literaria debía ser rotunda, cuanto si se resolvía que había de ser exquisita, no habría yo servido, por falta de talento, para fingir ninguna de las dos. Como lo mismo aborrecía el traducir mi pensamiento y emociones al estilo rotundo que al estilo exquisito, me era evidente que habría hecho mal papel en cualquiera de aquellos dos partidos; porque en estos empeños, talento y afición son una misma cosa. Y es lo curioso que, en el fondo, los dos bandos eran más afines que rivales, puesto que ambos eran igualmente culteranos y amigos del énfasis. El más antiguo afirmaba que el lenguaje debía vestir la armadura del guerrero, la toga del juez o la capa del manolo, y no admitía otros énfasis que los de la altisonancia, la gravedad o la picardía. El menos antiguo, llamado modernista, rechazaba todo otro énfasis que no fuera el de la filigrana, la preciosidad o lo grotesco, e imponía al idioma la obligación de ceñirse la cascaca Luis XV, la máscara del chivo o el harapo del pordiosero.

Lo que no se le ocurría a nadie era la posibilidad de un estilo objetivo, en que el lenguaje se ajustara a la cosa que se trataba de escribir. Es un estilo que un escolástico llamaría «posterior a la cosa», nacido de la cosa y no de la voluntad del escritor, en que el lenguaje se propone ser tan transparente como el aire, para que sea la cosa misma, en su ser, su emoción y sus relaciones, la que se ponga ante los ojos del lector, sin que éste tenga que soportar la impertinencia del escritor, y en que el factor personal no siga siendo el tema que se quiere mostrar, sino al contrario, el elemento de limitación, el punto de vista o el margen de error que ha de descontar el astrónomo al revisar los resultados de sus observaciones. Este ideal de un estilo que sepa colocarse detrás y no delante de cada cosa, es el que siempre he perseguido, aunque muy pocas veces haya sentido el gozo de poseerlo. Como a este ideal de estilo no ha llegado aún la hora en nuestras letras, me ha valido el estimulante pero incompleto epigrama de «Xenius», aunque también, gracias a Dios, la fidelidad de un público lector.

Porque el público no entenderá jamás a los que dicen que «no se escribe para decir algo», y «que una página bella no tiene más deberes que una bella rosa». Y no es que el público sea indiferente al problema del estilo. Si le oéis alguna cosa en un lenguaje inadecuado y zafio, el público no se lamentará, por amor al lenguaje, de que éste sea zafio; pero sí sentirá que la torpeza de la palabra le enturbia la visión de la cosa. Y lo mismo le ocurrirá si se le dice ésta en un idioma preciosista, pero igualmente inadecuado. «Yo desconfío», escribía Lemonnier—del que, cambiando de asunto, es incapaz de cambiar los signos representativos. Si se trata del verano, las palabras serán claras, ligeras. Pero es inútil para describir los silencios helados del invierno.» Y estas palabras, que han sido aducidas en la polémica española en defensa de la autonomía del estilo respecto del asunto, son la mejor defensa de lo que he llamado el estilo impersonal, «post rem», posterior a la cosa y dependiente del problema de expresión que cada cosa plantea al escritor.

En el actual momento prevalece en Inglaterra un concepto de la expresión literaria que no se puede diferenciar sustancialmente del que acabo de intentar definir. Los últimos «estilistas», Meredith, Henri James y Swinburne, han muerto y no han dejado sucesores. No tardarán en surgir, probablemente, porque el culteranismo tiene en Inglaterra una tradición tan profunda como en cualquier otro país europeo. El «enfusismo», como aquí se llamaba al estilo afectado, data del siglo XVI. Todos los contemporáneos de Shakespeare, menos el propio Shakespeare, eran eufuistas. Lord Bacon no podía escribir sin traducir previamente su pensamiento al estilo rotundo. El doctor Johnson fué seguramente uno de los hombres de más ingenio y de mayor humanidad que han vivido en el mundo. Pero no sabía coger la pluma sin ponerse antes la peluca. Sus dichos son hoy tan populares como los de Quevedo en España, pero sus libros no se leen. Milton, el inmenso Milton, no escribió una línea, ni en verso ni en prosa, en que no rivalizase con el deseo de decir un algo el de hacer sentir a los lectores la dignidad de la palabra.

En este último deseo se halla quizás la justificación del estilismo. Pero a mí no me parece que alcance la palabra su plena dignidad, sino cuando «de la abundancia del corazón habla la boca», porque entonces deja de ser palabra para convertirse en pensamiento o emoción.

Pero si la afectación tiene larga historia en la literatura inglesa, la lucha contra ella no ha sido menos continuada. Ya Shakespeare la caricaturizaba en el eufuista Holofernes, personaje de una de sus comedias. Ya en el siglo XVII, Dryden y Addison habían hecho el gran descubrimiento de que la prosa de mejor estilo ocultaba cuidadosamente la conciencia de ser literatura. Y Wordsworth, el mejor de los poetas del siglo XIX, reformó la poesía cuando proclamó que sus asuntos habían de buscarse entre los elementos universales de la vida humana y que su lenguaje debiera ser, en todo lo posible, el que usan en la vida corriente la generalidad de los hombres al conversar unos con otros. A haber prevalecido estos criterios atribuyo el honor que hoy se me tributa, sin haberlo pretendido ni aun deseado, y cuando el ansia por ser reconocido, tan fiero en mis veinte años, se me iba ya extinguiendo.

Pienso a menudo que la afectación literaria se debe a la gran dificultad con que los hombres de talento se ponen en guardia contra su vicio habitual del orgullo. El hombre de talento se expresa con afectación, porque no trata de corregir su orgullo. Y el tonto se hace afectado, porque la afectación se aprende fácilmente y porque sirve para disimular la tontería. Todo barroquismo se me figura ser orgullo en los hombres de talento y vanidad en los tontos. Posible es que me engañe. En todo caso, es deber mío confesar mi incapacidad para entenderlo de otro modo.

RAMIRO DE MAEZTU

Un hombre muerto

Suicidio.

A pesar de las sospechas que despertó en los primeros momentos la situación de algunos muebles que indudablemente el propio Justo Barrio estuvo registrando, la muerte del dueño de la verdulería de la calle del Amparo ha sido debida a un acto voluntario del mismo, que, cansado de la vida, decidió poner fin a su existencia disparándose un tiro en la sien derecha.

El arma se encontró en la habitación donde fué hallado el cadáver. Es una pistola de dos cañones, una de cuyas cápsulas había sido disparada.

TOROS Y TOREROS

La Empresa de Málaga, en vista de no haber accedido la Compañía de ferrocarriles a poner trenes especiales, suspendió, como es ya sabido, sus corridas del mes de febrero.

Pero ahora ha planeado otros dos festejos, que tendrán lugar los días 3 y 10 de marzo, mostrándose los empresarios seriamente decididos a que tales corridas sean un hecho, haya o no haya los consabidos «botijos».

Con este motivo van a ponerse las cosas en claro; pues son muchísimos los toreros que juraban y perjuraban estaban contratados para las funciones suspendidas, y parece que los únicos que tenían escritura firmada para una o las dos corridas eran Gaona, Madrid, Joselito y Pacorro, a quien le concedería el de Gelves la investidura de matador de toros.

Esta ceremonia parece que se ha dejado para más adelante, porque la Empresa, en vista de sus compromisos con los diestros que de antemano contrató, no puede cederle un lugar ni el día 3 ni el 10.

Dícese que la inauguración de aquella plaza se verificará lidiando seis toros Gaona y Joselito; y en la segunda, además de estos dos toreros, actuará el diestro de aquella tierra Francisco Madrid, que, además de este día, se vestirá de luces en las dos corridas de feria.

De qué vacada será el ganado, no se sabe con seguridad.—P. Alvarez.

Anisete Marie Brizard

Rey de los anisetes.—200 años de existencia.

INFORMACIONES TEATRALES

ESTRENOS

«EL PRINCIPE BONDADOSO»

Palace-Guignol.—En este lindo teatro ha estrenado el prestigioso literato Fernando Mota una fábula escénica, titulada El príncipe bondadoso.

El público infantil acogió con entusiasmo la obra, que alcanzó un éxito completo.

Nuestra enhorabuena a los niños, al autor y a la Empresa, que no ha regateado medios para que la interpretación, el decorado y el vestuario fueran espléndidos y dignos de la fama del Palace-Guignol y del concurso que le prestan los pequeños.

GACETILLAS

Real.—Hoy lunes, a las ocho y media de la noche, se cantará Fausto en lugar de El trovador, que estaba anunciado.

Princesa.—La Empresa de este teatro, atendiendo a los deseos expuestos por sus abonados y juzgando desaparecidas en su mayor parte las causas que la indujeron a celebrar por las tardes las funciones de lunes de estrenos, ha dispuesto que la de hoy, octava de este abono, se verifique a las diez de la noche, poniéndose en escena el hermoso drama de D. José Ortega Munilla, titulado Estravilla, que tan enorme éxito de público y de crítica acaba de obtener.

El martes, a las seis de la tarde, por primera vez en función especial a precios especiales, sexta representación de Estravilla.

Lara.—El jueves próximo, por la noche, se estrenará la comedia en tres actos y en prosa, original de D. Serafín y D. Joaquín Alvarez Quintero, titulada Pipiolo, que tiene el siguiente reparto: Pipiolo, Srta. Palou; Nina Valdelara, Srta. Gelabert; la marquesa María, Srta. Alba; Marciana, Srta. Ariño; Otilia, Srta. Lozano; Manolita, Srta. Tejada; Alejandro, Sr. Peña; D. Félix Pimentel, Sr. Thuiller; el tío Rómulo, Sr. Mora (S.); Jesús, Sr. Mora (J.); Marianito Aldaz, Sr. Balaguer; un criado, Sr. Gómez. Decorado, de Amorós y Blancas.

Infanta Isabel.—El aristocrático teatro de la calle del Barquillo va de éxito en éxito; los estrenos de esta temporada han tenido una gran acogida y han llenado el teatro durante muchas noches, alcanzando todos ellos numerosas representaciones; ahora, la reprise de La Concha, que la notable compañía del Infanta Isabel interpreta maravillosamente tan graciosísima historieta, celebrando el público las divertidísimas situaciones cómicas de la obra, siendo todos los actores muy aplaudidos.

Hoy lunes, martes y miércoles por la noche, a las diez y media, a precios únicamente de doble, tendrá lugar La Concha; por las tardes, también a precios de doble, la obra nueva de Pinillos A tiro limpio; excepto el martes aristocrático de abono, que se representará la divertidísima comedia en tres actos El matrimonio interino, labor insuperable de la compañía del Infanta Isabel.

El estreno de la comedia en tres actos de Pablo Parellada ha sido aplazado hasta el viernes por la tarde, para dar lugar a las últimas representaciones de La Concha.

Zarzuela.—Hoy lunes se celebrará una sola sección, por la tarde, a las seis, poniéndose en escena el divertido entremés de los hermanos Quintero Sangre gorda, en el que obtienen grades aplausos la Srta. Saturnini y el señor Marcén, y el clamoroso éxito del Mía mujer soñada, por toda la compañía Mizzi Wirth, que cada representación es un señalado triunfo.

Apolo.—Hoy lunes, dos secciones dobles, representándose en la primera, a las seis de la tarde, la aplaudida comedia en tres actos Petit café, y en la segunda, a las diez y media de la noche, la popular zarzuela en dos actos El asombro de Damasco.

El martes, a las diez y media de la noche, estreno de la zarzuela en dos actos, divididos en cuatro cuadros, original y en prosa de Enrique García Alvarez y Antonio Paso, música del maestro Pablo Luna, titulada El niño judío.

Cómico.—Hoy lunes, a las diez y cuarto de

la noche, en sección doble, se presentará en escena las aplaudidísimas obras estrenadas en vengenza de Arlequín y El viaje de los amantes.

El miércoles estreno del sainete histórico de dos actos, divididos en cinco cuadros, con tonio López Monis, música de los Sres. Alameda y García Alvarez, titulado Las almas.

Eslava.—El miércoles, a las seis de la noche, estreno de la comedia en cuatro actos de Sardou, adaptación castellana de D. Joaquín Abati, titulada Rabagas, con el siguiente reparto: Eva, Srta. Muñoz; Gabriela, Srta. Carbonell; Tinita, Srta. Sanz; Serrano, Srta. Therouan; Srta. Almarche; Srta. Serrano; Srta. Vinueza; Una criada, Srta. Serrano; Rabagas, Sr. Simó-Raso; Sr. Serrano; Sr. Hernández; Camerlin, Sr. Sepúlveda; Sr. Pierre, Sr. Paris; Bricoli, Sr. Collado; Srta. Garcés; Viullard, Sr. Aguirre; Sr. Tordesillas; Sottobio, Sr. Hidalgo; Sottowski, Sr. De la Vega; Andrés, Sr. Román; El capitán y Un viejecito, Sr. Boubard; Sr. Pérez de León; Camas, Sr. Beringola; Un criado, Sr. Martínez; Sr. Mignoni.

Cervantes.—Este elegante teatro es sin disputa el más frecuentado por la noche; las obras policíacas, tan admirablemente presentadas, tienen un público tan tinguido como numeroso.

Hoy lunes, por la tarde, última representación de Zigomar contra Nick-Carter; por la noche, El asesinato del doctor Ferrer.

El martes, por la noche, estreno de mano que mata ó El fantasma de Palencia. Price.—Compañía Granieri-Marchetti. Hoy lunes tendrá lugar la última función de esta compañía, poniéndose en escena, por la tarde, para beneficio de Amadeo Granieri, opereta nueva en tres actos, de gran éxito español, Blanco y negro, encargándose el beneficio en la parte de Don Grillo. Por la noche, a las diez y cuarto, beneficio de Patrizzi, y despedida de la compañía, en primera representación de La princesa de Lar. Ambas funciones serán populares, a precios populares.

El martes 5, gran match (combate) Jack Johnson, campeón del mundo, contra Blink Mc Closkey (20 rounds). Tomarán parte, además, Gus Rhodes, Frank Hoche (profesionales) y aficionados franceses y españoles. Véanse carteles de esta función.

El miércoles 6, debut de la gran compañía de ópera italiana de la eminente diva Ceces Caspir. La Empresa ha puesto a la venta carnets de libre circulación para las funciones de la temporada; estos carnets son transferibles.

Martín.—Desde hoy lunes volverá a actuar el cartel de este popular y cómodo teatro el divertidísimo juguete cómico de rez Fernández y Luque La última zarzuela, gran éxito de risa.

Todas las noches se agotan las localidades para la sección doble (butaca, una peseta), la que se representan los últimos actos de mayor éxito en la presente temporada. Triunfo de Manolito y Los secretos de Venus.

Frontón Moderno. (Bailes de máscara). El sábado se celebró la inauguración de un nuevo local, uno de los más confortables de Madrid, situado en la calle nueva de la Unidad, al lado del teatro Odeón.

Asistió un público numerosísimo al espectáculo, compuesto en su mayoría de bellas floritas.

El salón resulta el más suntuoso de Madrid, y las localidades son muy cómodas, especialmente los palcos y antepalcos.

Hoy domingo, segundo baile de la temporada, de una de la noche a seis de la madrugada. Entrada de caballero, una peseta; guardarrropa, una peseta; señoras, entrada guardarrropa, gratis.

El local estará iluminado espléndidamente.

«EL SITIO DE GERONA»

Así se titula una comedia en tres actos, los aplaudidos autores D. Luis Candela y Francisco García Pacheco han retirado del teatro Odeón.

(8) Folletón de «La Correspondencia de España».

EMILE RICHEBOURG

LA SEÑORA DEL VELO NEGRO

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

bueno, eso es mucho mejor para mí. Tú la amas y ella te corresponde, es cuanto se puede desear. La señorita Josefina de Pradines será el ángel de nuestro hogar; a su lado hallarás la felicidad, y yo la tranquilidad: por lo tanto, veo con gusto vuestra unión.

Y se hizo el matrimonio. Como lo había dicho el viejo Lambert, la joven no había aportado dinero, pero sí alegría y felicidad.

A la muerte del fabricante, la señora de Lambert estaba encinta, y en la época marcada por la Naturaleza dió a luz un hermoso niño. De común acuerdo se decidió que para honrar la memoria del abuelo se llamaría el recién nacido Jorge.

El nacimiento de este niño vino a mitigar el dolor inmenso producido por aquella muerte, y desde el primer momento Santiago fundó sobre el porvenir de su

hijo las más risueñas esperanzas. Su amor por su mujer no podía aumentar; pero al sentir vibrar en su corazón los goces del amor paterno comprendió que su felicidad era completa.

Rodeado de cuidados y de afecciones sin límites, el niño creció al lado de su madre. Mientras ésta hacía fomentar en él el germen de la sensibilidad, su padre se ocupaba en desarrollar su inteligencia y en prepararle a las grandes luchas de la vida.

A los doce años, Jorge Lambert, discípulo de su padre, entró en el colegio Santa Bárbara, en París, para terminar allí sus estudios.

Cuatro años después volvió a Reims. Había ganado varios premios en la Sorbona, y lucía con sus coronas el título de bachiller en Ciencias y Letras.

Para celebrar su regreso se hicieron varios días de fiesta.

Una mañana, después de haberle hecho visitar los talleres, en donde viejos y jóvenes le acogieron como al futuro jefe del establecimiento, su padre le dijo:

—Mi querido Jorge, desde tu regreso entre nosotros te he dejado enteramente a las caricias de tu madre. Después de tus triunfos, que te honran y nos enorgullecen, bien te debía esa compensación. Pero ha llegado el momento de pensar seriamente en tu porvenir. Has terminado brillantemente tus estudios preparatorios. Ya tienes diez y seis años, y por lo tanto eres un hombre. Mas todo eso no basta. Un hombre tiene grandes deberes que cumplir con la sociedad y consigo mismo,

y cualquiera que sea su nacimiento, es necesario que se haga útil a la sociedad. El apellido de Lambert es sinónimo de trabajo. Tengo demasiada confianza en ti para creer que quieres permanecer ocioso. He aquí qué te pregunto hoy: ¿Qué quieres hacer?

El joven vaciló un momento antes de contestar.

—Si tienes una idea, un proyecto, dime-lo—añadió Santiago.

—Padre mío—respondió Jorge,—quiero ser marino.

Santiago se estremeció.

—¿Marino—repetió,—marino! ¿He oído mal, verdad? Pues no creo que quieras irte de grumete.

—En efecto, padre mío, no es eso lo que quiero decir.

—Entonces, explícate. ¿Quieres completar tu instrucción por estudios especiales de pirotecnia ó de hidrografía? ¿Ambiciones ser ingeniero de Marina? Es muy laudable, y lo apruebo de todo corazón.

—Mis gustos son más modestos, padre mío—respondió Jorge;—quiero ser sencillamente oficial de Marina.

—¿Ah!—dijo Santiago, que no pudo reprimir un movimiento de contrariedad.—Parece que tienes afición a las emociones violentas y a la vida de aventuras! ¿Es decir, que quieres entrar en la Escuela Naval?

—Sí, padre mío.

—Sea. Quieres ser marino, sigue tu vocación. Hubiera preferido que te hubieses quedado a mi lado para ayudarme, y al

lado de tu madre para amarla; pero yo coloco tu felicidad muy por encima de mi satisfacción personal.

—Padre mío—dijo Jorge con emoción,—al abrazar una carrera, peligrosa sin duda, pero honrosa y que me permite consagrarme a mi país, no será motivo para dejarnos de querer, y a mi madre también.

—Sí, pero dejarás de pertenecernos; pertenecerás al Estado.

—Pero seré siempre vuestro hijo, y siempre seré digno de serlo.

—¡Oh, de eso estoy bien seguro!—dijo Santiago, y se volvió para enjugar una lágrima furtiva.

Una de sus más dulces esperanzas se desvanecía. No trató de combatir la voluntad de Jorge; sabía que era inútil, pues conocía la firmeza de su carácter.

La señora de Lambert lloró cuando supo que su hijo iba a separarse nuevamente de ella; pero se trataba de su dicha, y aunque le encontraba ingrato, aceptaba el sacrificio.

Dos meses después, Jorge entraba en el «Borda», barco-escuela, en la rada de Brest.

VII

Según dejamos dicho anteriormente, la señorita de Pradines había quedado huérfana a la edad de ocho años. Su padre, arruinado por especulaciones desastrosas, había muerto de una fiebre cerebral, provocada por una serie de grandes disgustos, siendo la primera y más cruel la pérdida de su mujer. No pudo dejar a su

hija mas que una pequeña parte de la dote de su madre, que no llegaba a mil francos.

Una vieja parienta del señor Pradines, viuda de un teniente coronel y sin hijos, declaró a los demás parientes que se comprometió a la educación y sostenimiento de la huérfana. Pidió, sin embargo, la renta de la pequeña fortuna de su hijo, la cual le fue entregada semestralmente.

El fin de cubrir una parte de los gastos que iba a gravar su presupuesto personal. El capital debía quedar intacto, para sustituir más adelante la dote de la joven.

El consejo de familia, encantado por el ofrecimiento de la viuda, le entregó la suma que se le pedía.

La señora Marteau, que así se llamaba la viuda, se hizo cargo de la niña y la llevó a París, en donde vivía.

Quince días después, con un equipaje completo, Josefina fué llevada a una de las mejores casas de instrucción para niñas, la cual estaba dirigida por una viuda de su tía.

En esta casa, en donde se educaban hijas de las más nobles y distinguidas familias, Josefina fué desde su entrada objeto de cariñosas atenciones y muy bien mendada a todos los profesores por su misma directora.

La gracia, docilidad y gentileza de la joven la hacían digna de aquella educación benévola. Supo hacerse amar de todos el mundo sin distinción, y llegó a ser discípula predilecta de todos los profesores.

Res.

EL CONFLICTO EUROPEO

COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—París, 3.—Parte oficial del medio día.—Los asaltos intentados por el enemigo sobre una de nuestras pequeñas posiciones al Sur de Lombaertzyde, en la orilla derecha del Mosa, al Norte de la cota 344, en Loreña, al Norte de Bures, y en Alsacia, en la región del canal del Rodano en el Rhin, ha fracasado. (Agencia Radio.)

Alemania.—Nauen, 3.—Frente occidental. Grupo del Príncipe heredero Rupprecht.—Por la tarde se desarrollaron intensas luchas de artillería en el frente de Flandes, entre el bosque de Houthoult y el Lys. También en la región de Lens, a ambos lados del Scarpa y al Oeste de Cambrai, aumentó a ratos la actividad del fuego. Cerca de Houph, rechazamos un fuerte ataque explorador inglés.

Grupo del Príncipe heredero alemán y del duque Albrecht.—A orillas del canal de Oise al Aisne los franceses abandonaron, a raíz de una empresa que se malogró, un cierto número de prisioneros. A lo largo del Ailette, en el sector de Reims, en las alturas del Mosa y en el Hartmannsweilerkopf, se desarrollaron repetidas veces combates de artillería. Nuestra infantería trajo, de movimientos de exploradores dados en la orilla oriental del Mosa y al Norte de Badoonvillers, un cierto número de prisioneros.

Frente italiano.—En la alta meseta del Asiago hubo gran actividad de artillería. Nada nuevo que señalar en los demás teatros de la guerra. (T. S. H.)

Austria.—Viena, 3.—Frente italiano.—En la alta meseta de Las Siete Aldeas hubo gran actividad de la artillería de ambos bandos. (T. S. H.)

Italia.—Coltano, 3.—Acciones de artillería, moderadas, desde el Stelvio al Piave; y más intensas hacia el curso inferior del río.

El enemigo hizo explotar una mina, sin obtener resultados, en la región de Pasubio.

Han tenido lugar escaramuzas entre patrullas, en las alturas Nordeste del monte Grappa. La actividad aérea de nuestras escuadrillas, favorecida por el buen tiempo, ha sido notable y eficaz, pues alcanzó sus objetivos militares contra el adversario.

Los hidroaviones de la Marina Real han cooperado eficazmente en la zona Este del viejo Piave.

Las escuadrillas de aviones han bombardeado ayer los centros de abastecimiento y las bifurcaciones de los caminos de retaguardia enemigos en la meseta de Asiago.

Nuestros aviones de bombardeo causaron desperfectos anoche en las obras del ferrocarril aéreo austriaco que va desde Caldonazzo al monte Rovere.

Durante el día ocho aparatos enemigos fueron derribados.

Uno de ellos fué alcanzado por las baterías anti-aéreas y cayó cerca de Lariano (valle de Lagarina); otro cayó cerca de Primolano y seis cayeron entre Vittorio Veneto y Tervisa. Estos aviones fueron derribados por los aviadores ingleses, que además incendiaron un globo cautivo enemigo en el Piave. (T. S. H.)

Francia.—París, 4.—Comunicado del medio día.—Después de una violenta preparación de artillería, los alemanes intentaron en la tarde de ayer, en el sector al Oeste de Fresnes, al Nordeste de Coucy-le-Chateau, un asalto, que fué fácilmente rechazado.

Actividad de las dos artillerías en la orilla derecha del Mosa.

Aviación.—En el período del 21 al 31 de enero inclusive, nueve aviones alemanes han sido derribados por nuestros pilotos, en combates aéreos y cuatro por el tiro de nuestra artillería anti-aérea. Además, en el mismo período, quince aviones enemigos gravemente averiados se han visto caer sin gobierno en sus líneas. (Agencia Radio.)

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Buques hundidos.—Nauen, 3.—Comunicado oficial.—Muy cerca de la costa oriental inglesa, fueron recientemente hundidos por un submarino alemán, en medio de fuerte vigilancia y acción de defensa, seis vapores, así como el remolcador inglés «Besire», con dos lanchas a motor.

Los vapores iban casi todos abarrotados de carga, uno de ellos con madera. (T. S. H.)

Premiando los torpederos.—Koenigs-wusterhausen, 3.—Con ocasión de cumplirse el primer año de la guerra submarina limitada, el jefe del Almirantazgo alemán, Hötzen-dorff, y el jefe de las fuerzas de alta mar, almirante Scheer, han sido condecorados con la hoja de roble para la Orden pour le mérite. (T. S. H.)

LOS IMPERIOS CENTRALES

Agitación en Bohemia.—Lyon, 3.—Telegrafían de Berna: «Informaciones de Viena anuncian que la intensa agitación que reina en Bohemia desde hace algún tiempo ha alcanzado a la población alemana, la cual se ha entregado en algunas ciudades a hacer grandes manifestaciones en favor de una provincia independiente de la Bohemia alemana. Se han votado resoluciones, que reclaman una nueva organización de Austria en sentido de democratizar el régimen de la autonomía nacional e invitan a los diputados alemanes de Bohemia a que no sostengan a un Gobierno que sólo tiene para los alemanes buenas palabras y que nunca hace nada práctico.»

Los diputados alemanes se niegan a acudir de nuevo a la Dieta y a participar en una nueva conferencia de conciliación. (T. S. H.)

EL ASUNTO BOLO PACHA

El lunes se retirará el Consejo de guerra.—París, 3.—Salvo circunstancias imprevistas, el lunes empezarán los debates del asunto Bolo ante el tercer Consejo de guerra. Uno tras otro ha ejercido Bolo los oficios de peluquero de señoras, hostelería, corredor de Bolsa en Marsella, Lyon, España y París; agitador sospechoso en Reims, que después disfrutó de un regular usufructo por la ternura de una rica viuda, seducida por su tipo bello y elegante; bajá, en fin. Tal es el resumen del

primero y más extenso capítulo de la vida del personaje. ¿Es un agente enemigo? ¿Es este el segundo capítulo de su vida?

En los primeros días de marzo, el capitán Bouchardon recibió orden de informar contra Bolo bajá, acusado de inteligencia con el enemigo. Se indicaba que desde la apertura de las hostilidades había estado Bolo en relaciones con ciertos agentes enemigos que residían en países neutrales y había recibido sumas que se elevaban a varios millones, de las cuales había intentado hacer uso con fines «deprotistas». La dificultad de obtener informes de los Bancos de Estado de ciertos países neutrales retardó un tanto la instrucción. Durante este tiempo hicieronse numerosos registros en el domicilio del bajá, en París, y en su villa Velloza, de Biarritz. El 29 de septiembre, un cablegrama del embajador de Francia en los Estados Unidos, Sr. Jusserand, proponía a Bouchardon los documentos pedidos, en los que aparecía cierto que Bolo había recibido en los Estados Unidos diez millones para la propaganda «derrotista» en Francia y en Europa.

Se comprobó que estos diez millones provenían del Deutsche Bank por la intervención de Pavenstedt, agente de Bernstorff. Al recibir estos documentos, Bouchardon expidió un orden de detención contra Bolo, quien fué encarcelado en Fresnes. Prosiguió la encuesta: Bouchardon oyó las declaraciones de Sottolana, cantor italiano que, en compañía de Cavallini, ayudó a Bolo a remitir el millón y medio cobrado en el Crédit Lyonnais; de Mouton, director adjunto de Le Journal, del que era Bolo comendatario; de monseñor Bolo, que defendió ardientemente a su hermano; de Carlos Humbert, que hizo con Bolo un trato relativo a Le Journal; de Caillaux, amigo íntimo del bajá; de Daudet, testigo obligado en todo asunto de traición. Los agentes de la campaña «derrotista» parecen haber tenido su esfera de acción netamente determinada por Bolo en París; Hearts, en Norteamérica; Cavallini, en Italia; Abbas Hilmi, en Suiza.

Porchere, ex pasante de abogado, perito contable del Tribunal del Sena, parece haber sido tanto consejero como hombre de negocios de Bolo. Hizo por cuenta de éste viajes a Suiza, con misiones que le condujeron ante el Consejo de guerra. Parece ser que recibió, por mediación del ex jedive, sumas que Jagow obtenía del Gobierno alemán para Bolo. (Agencia Radio.)

LA GUERRA AEREA

Victimas del «raid» aéreo sobre París.—París, 3.—La Prefectura de Policía comunica el número de las víctimas de la incursión de aviones enemigos, en la noche del 30 al 31 de enero. En París hicieron 33 muertos, entre los cuales hay 12 mujeres y dos niños. Los heridos han sido 134 (50 mujeres y seis niños). En los alrededores, las víctimas han sido: 16 muertos (tres mujeres y tres niños) y 72 heridos (38 mujeres y siete niños).

El Consejo municipal ha hecho pública la decisión del Gobierno respecto a los funerales por las víctimas de la última incursión. Los funerales serán individuales y serán costeados por el Estado. La ciudad de París concederá sepulturas gratuitas en los cementerios de los alrededores. El Gobierno y el Municipio depositarán coronas sobre los féretros. Dos agentes de la autoridad, que perecieron estando de servicio durante el bombardeo, recibirán honores otorgados por el Municipio. (Agencia Radio.)

Signe el bombardeo de ciudades abiertas.—Roma, 3.—A pesar de las protestas de la Santa Sede, continúan los bombardeos austro-alemanes contra ciudades abiertas. Unánimemente se piden represalias para hacer entrar en razón al enemigo. Los aviadores italo-ingleses realizan diariamente atrevidas excursiones en campo enemigo, pero sobre obras y almacenes militares. La conducta de los austriacos nos obligará a bombardear sus ciudades. (Agencia Radio.)

LOS ALIADOS

Los ingleses en el frente italiano.—Londres, 3.—El general británico que manda las fuerzas inglesas en Italia, dice que los últimos días han sido tranquilos en el frente inglés, salvo actividad de la artillería de ambas partes.

Nuestra infantería sigue haciendo reconocimientos constantemente en Piave, pero el enemigo demuestra poca actividad en operaciones similares.

Ha habido considerable actividad aérea y hemos derribado cuatro aparatos durante la última semana. Los enemigos han bombardeado frecuentemente nuestras posiciones de retaguardia, aprovechando la hermosura de las noches. (Agencia Radio.)

El Comité de guerra interaliado.—París, 3.—Este Comité, reunido en Versalles, ha terminado su trabajo el sábado, después de dos nuevas sesiones celebradas por la mañana y por la tarde.

Las decisiones tomadas durante las conferencias consagran la completa comunidad de opiniones de las Potencias centrales, y su carácter tiende a ejercer una gran influencia sobre la conducción ulterior de la guerra.

Los resultados esenciales de las deliberaciones se consignarán en una nota oficial, que se publicará el lunes por la mañana, simultáneamente en los diversos países de la Entente.

«Le Petit Parisien», hablando de esto, da las informaciones siguientes:

«Creemos saber que el principio de esta nota contendrá, en dos frases breves y claras, una contestación precisa, categórica y energética de los aliados, a la maniobra oblicua consistente por los recientes discursos del cardenal von Hertling y del conde Czernin.

Respecto al resto, la nota afirmará, en la medida de discreción en que estamos obligados a permanecer, la importancia de las cuestiones que han sido favorablemente resueltas por la conferencia.

Lo cierto es que al momento de separarse

M. Clemenceau y sus colegas ingleses e italianos, así como los eminentes representantes de la República de los Estados Unidos, éstos se hallaban todos igualmente satisfechos de los resultados de sus trabajos, y M. Clemenceau, a quien pudimos ver un instante por la tarde, nos expresó con convicción el estado de su espíritu:

«Estoy contento—nos dijo—, muy contento, y tengo motivos para ello. Hemos trabajado mucho, y bien pueden ustedes asegurar que tanto Lloyd George, Orlando y los demás, como yo, estamos muy contentos.» (T. S. H.)

La dimisión de Godart.—París, 3.—Justin Godart, subsecretario de Estado del servicio de Sanidad militar, ha dirigido al presidente del Consejo una carta oficial presentando su dimisión. El motivo de ésta es que Justin Godart, en la sesión de ayer de la Cámara, pidió el aplazamiento de la discusión de la interpelección sobre el caso del soldado Vacher, que se fingió médico mayor. La Cámara rechazó tal petición, y M. Godart, conforme a la tradición parlamentaria, se ha creído obligado a dimitir. En su carta hace protesta de amistad para el presidente al recobrar su independencia. Se cree que no se adoptará ninguna decisión en el asunto Godart hasta el próximo Consejo de ministros. (Agencia Radio.)

El discurso de Lloyd George.—Carnarvon, 4.—En su último discurso, Mr. Lloyd George ha dicho, entre otras cosas, que las funciones del Consejo interaliado serán amplificadas, así como los principios de unidad de política y de acción, y que ya en noviembre último fué dotado de un más concreto y práctico desarrollo. En todas estas cuestiones se ha llegado al más completo acuerdo después de amplias discusiones relativas tanto a la política a seguir, como a las medidas para su ejecución. Los aliados están cordialmente unidos y no obran por secretos designios, sino por la abierta resolución de defender la civilización contra un intento de dominación. Esta unanimidad está confirmada por lo no menos completa unanimidad respecto a política militar que se ha de seguir y medidas necesarias para su ejecución, oponiendo a la violencia enemiga una serena confianza, la más exaltada energía y la seguridad de que ni nuestra fuerza ni nuestra firmeza han de ser vencidas. Magníficos soldados de nuestra libre democracia han ganado su puesto en la historia con su inmenso valor. Su espléndido heroísmo y la no menos noble resistencia con la que nuestras poblaciones civiles soportan su carga diaria de pruebas y sufrimientos, demuestran la fuerza de esos principios de libertad que coronarán el éxito de los aliados con la gloria de un gran triunfo moral. (T. S. H.)

CASA REAL

El presidente de la Sociedad Económica Matritense, D. Manuel Molina y Molina, ha estado en Palacio, entregando para S. M. el Rey una exposición de la misma relativa a Convenios internacionales sobre la moneda.

S. M. la Reina Doña María Cristina ha visitado esta tarde el Sanatorio Sloker, establecido en la calle de Ferraz.

Han tenido audiencia con S. M. el Rey: el ex ministro marqués de Pílares, que ha hecho la presentación de su hijo; el duque de Almodóvar del Valle, el marqués de Laurencin, que se ha ofrecido al Monarca como nuevo director de la Academia de la Historia, y la duquesa de T'Sorchaes con su hijo, oficial de Artillería, que va destinado a Melilla.

Su Majestad la Reina doña Victoria estuvo en el conde de la calle de O'Donnell, repartiendo raciones de comida a mujeres pobres.

HOMENAJE A JOAQUIN COSTA

El día 8 de febrero, aniversario del fallecimiento de D. Joaquín Costa, se celebrará con modesta sencillez la ceremonia de descubrir una lápida conmemorativa, que costea por el Círculo Aragonés y dedicada a la memoria del insigne polígrafo, se colocará en la fachada de la casa número 5 de la calle del Barquillo, donde el ilustre sociólogo tuvo su domicilio y notaría.

Según se ha anunciado, será ofrecida la lápida por D. Rafael Salillas, paisano eximio de Costa y presidente honorario del Círculo, y aceptada, en nombre del pueblo de Madrid, por el alcalde, Sr. Francos Rodríguez.

FRONTON MADRID

Indudablemente este frontón se ha hecho el amo de los espectáculos públicos. Con la cuesta, lleno, sin la cuesta, también. Y es que hay mucha afición y además, y esto es lo principal, lo bien que juegan las pelotaris, las caras que tienen y la formalidad con que los partidos se llevan.

Anoche, un llenazo. Y de mujeres, un disparate, y con unas caras... ¡Virgen del Carmen, qué caras!

Como siempre, jugaron dos partidos especiales, el primero por la tarde, a 40, entre Anselma y Amalia (rojas) y Carmen y Ascensión (azules), y hubo que ver cómo jugaron. Hasta el tanto 24 fueron iguales siempre; después, Anselma y la zurdita, sacando fuerzas de flaqueza se adelantaron y alcanzaron ya el triunfo con relativa facilidad.

El segundo partido, por la noche, a 30 tantos, lo se disputaron a Mercedes y Consuelo (rojas) Petra y Joaquina (azules). ¡Vaya una tontería!

Empezaron jugando horrores los cuatro, haciendo primores, borbando los tantos (y cuidado que esto es difícil).

El partido iba colosal y hubo que suspenderlo cuando estaban en 16 por 20, a causa de un percance. Joaquina, al dar una de sus terribles boleas, dió con la raqueta un golpe a Consuelo, que, aunque fué una cosa leve, produjo a la gran vasca un mareo.

Se hizo prorrato y se pagaron las apuestas a 28 por 100.

Los fletes marítimos y los productos agrícolas

La Comisaría general de Abastecimientos ha recibido de la Junta provincial de Subsistencias de Málaga la siguiente ponencia, evacuada ante aquella Junta provincial y elevada a la general:

«A la Junta provincial de Subsistencias.

Los que suscriben, evacuando la ponencia que les fué encomendada acerca de la influencia del valor de los fletes marítimos y del carbón en el precio de los productos agrícolas, tienen el honor de exponer las consideraciones siguientes:

Desde el mes de agosto de 1914, que estalló el conflicto mundial, se viene observando un aumento constante y de progresión abrumadora en el precio de ciertos productos agrícolas, particularmente en los granos y semillas de fácil conservación, necesarios, ya para la alimentación del hombre, era para la de sus animales domésticos. Asimismo se observa una disminución ruinososa en los precios de otros productos agrícolas, sobrantes para las necesidades nacionales, singularmente los frutos frescos, difíciles de conservar, y que antes del año de tan tristes recuerdos constituían materia de exportación y de riqueza.

Estos hechos por sí solos originan amargas reflexiones, pues mientras los productos encarecidos y absolutamente indispensables para las necesidades de la nación han venido a perturbar la vida de la mayor parte de los españoles, que son los que no cuentan con más importantes elementos de riqueza que antes del año de 1914, agravaron más y más la perturbación en una minoría, tan respetable como importante, que vivía y tenía derecho a seguir viviendo al amparo de productos de una riqueza creada con grandes desvelos, y para cuya conservación en provecho de la riqueza pública tiene que prodigar una labor estéril y soportar además, durante cuatro años, un déficit ruinoso.

Se lanzan, y con razón, gritos de alarma por ambos grupos; los unos, porque no pueden pagar la vida; los otros, porque no obtienen remuneración, y si una pérdida, para sus trabajos y capitales. Para los productos encarecidos se recurre a la tasa, que a unos beneficia y a otros perjudica cuando no se efectúa de una manera razonada, lo que ocurre con frecuencia. No se ha pensado más que en tasar las materias elaboradas, como medio de solucionar el conflicto, sin que gubernamentalmente se haya resuelto nada que con efectividad reduzca el precio de materias primas y de elementos que, a modo de materias primeras, se filtran por todas las transformaciones necesarias para llegar a la materia elaborada (fletes, carbón, hierros, etc.), siendo como es de toda evidencia que el encarecimiento de los materiales primeros es la causa eficiente de la carestía de los segundos.

¿Cuáles son estos elementos primeros que influyen en el excesivo precio de ciertos productos y en el envilecimiento de los otros, y en ambos casos causa eficiente del desequilibrio actual?

Sin ambages ni rodeos puede contestarse con absoluta seguridad de acierto que estos elementos primordiales están constituidos por el alto y exageradísimo precio de los fletes marítimos y del carbón, desde el doble punto de vista de su influencia directa y de su influencia recíproca. En su influencia directa, porque los fletes elevados, encareciendo considerablemente todas las materias no producidas en localidades que las necesitan para su uso y consumo directo ó para transformar las materias primas locales y juntamente producir la materia elaborada, repercuten en ésta, originando un precio de coste exageradamente aumentado sobre el que tenía, en los tiempos que eran normales, el precio de los fletes. En su influencia directa, también respecto al carbón, porque, no sólo al encarecerse este elemento de vida encarece éste muy particularmente, si que a su vez porque no hay industria posible sin carbón, y las materias primas, ya encarecidas por los altos precios de los fletes, encarecen a su vez la producción al transformarlas industrialmente con los elevados precios de los carbones para producir la materia elaborada.

Fletes y carbones, en su influencia recíproca, porque a medida que se encarecen los fletes para importar el carbón extranjero, que está relativamente barato en su punto de origen, se encarece más el de producción nacional, privado de competencia; é inversamente, a medida que encarece el carbón, se encarecen más y más los fletes en los buques que lo consumen, para que no disminuyan en un ápice sus disparatados beneficios.

El carbón inglés, que valía aproximadamente 12 chelines la tonelada en su origen antes de 1914, vale en la actualidad 22 chelines y 6 peniques. Este carbón, que a pesar de las necesidades de un país beligerante, no ha llegado a alcanzar el doble de su valor en Inglaterra, cotiza después de sus arribos a España alrededor de 250 pesetas la tonelada de referencia; y libre de competencia el carbón nacional, que valía antes de la guerra alrededor de 15 pesetas la tonelada, y que sólo se consumía en los lugares a donde no le alcanzaba la concurrencia del inglés (puesto que en Málaga con el transporte, hubiera resultado alrededor de 35 pesetas), vale hoy, mezclado con piedras, que suministran peso pero no calorías, y que además destruyen los hogares de las máquinas, la fabulosa cantidad de 200 pesetas.

Los que pagan estos fletes y estos carbones a precios semejantes y que ven su producción aumentada en un gasto del doble, por ejemplo, lo elevan al triple en evitación de contingencias, aconsejadas por idea de lucro, tan humano como insano; y así sucede con el que produce lingotes, y lo propio ocurre en los que reciben las primeras materias para abonos, y de igual suerte proceden los que trafican en éstos como los que fabrican arados u otra cualquier maquinaria, encontrándose en semejante situación económica el agricultor que tiene que adquirir en el mercado estos y

otros materiales para producir trigo, cebada, judías, etc.

Viene luego la alarma porque estos productos se encarecen, y al encarecerse el precio de la demanda, con razón, aumento de jornal, se concederle para que pueda conllevar a la vida, se encarece más y más el precio de producción.

Después, cuando se ha permitido que el remedio salvador, en la tasa de las materias elaboradas y necesarias para la vida, sea el que nadie haya pensado seriamente en hacer, se tasa racional de fletes y carbones, porque podemos considerar como tales ni las materias marítimas ni las tasas aprobadas.

El que produce frutos en demasía local, que antes por su exportación se procuraba el elemento de vida por los fletes a tales precios, aunque existan convenios comerciales, faltan a su vez para muchos productos, y uno podrá verse en la cantidad que no han podido colocar ni a precios irrisorios, pues a constituir elementos de primera necesidad, a naciones extranjeras no pueden consumir en la cantidad producida y a su valor dependiente, por lo encarecido que resulta del gravamen de tan altos fletes, aun en los casos que se disponga de los mismos.

Otros Estados, más previsores, no han querido dejarse sorprender por semejante situación económica, y entre ellos está el ejemplo vivo los Estados Unidos de América del Norte, que han llegado a la intervención ó incautación económica, no sólo del tráfico de la marina mercante, sino hasta de los ferrocarriles y de todos los elementos que intervienen en la vida de sus nacionales.

Por todo lo expuesto, los que suscriben entienden que las tasas de las materias elaboradas, efectuadas más ó menos arbitrariamente, sin la debida trabazón ó enlace de unos con otros, darán por resultado una práctica, sin una verdadera eficacia económica, como lo demuestran numerosos ejemplos de tasas incumplidas; sin que, por el abaratamiento de la vida, mientras se revisen los precios absurdamente autorizados para fletes y carbones; a cuyo efecto, la desorganización a que han llegado las cosas, no se ve más solución que una intervención intervencionista, llegando, si es preciso, a la incautación económica por parte del Estado de toda la flota mercante española y de todas las minas de carbón, fijando precios reducidos incluso con largueza, los que en ellas invertidos no sean 25 veces superiores a los que tenían en 1914, como escandalosamente ocurre, produciendo en poco tiempo riqueza de unos cuantos favorecidos y pobreza de todos los españoles.

Málaga, 25 de enero de 1918.—El presidente de la Cámara Agrícola, Enrique Román; el vocal del Consejo de Agricultura y Ganadería, Miguel de Mérida.—El ingeniero del Servicio Agronómico, L. Salas.

Un caso escandaloso de...

Tenemos noticias de un caso de que fué escandalosamente escandaloso, del cual se cuenta a los Tribunales.

Un pobre guardia municipal, Andrés Núñez, núm. 554, sumido como todos sus compañeros en la mayor miseria, encarecida se enfermó por el amargo trance de pedir a un usurero, quien le entregó en comprobante de préstamos la cantidad de 145 pesetas, gándole a firmar 500.

Esto es la causa de que una pobre familia perezca de hambre.

INFORMACION POLITICA

LAS CLASES DE TROPA

Ayer tarde fué comentada, muy favorablemente por cierto para el ministro de la Guerra, la resolución adoptada por éste para enviar a los jefes de Cuerpos las instancias que fuéron elevadas por las clases de pas licenciadas, pidiendo su reintegro al Ejército.

Dichas instancias, una vez que respectivamente hayan emitido dictamen las Juntas reenganches, serán informadas por los jefes de los Cuerpos en cuanto a los extremos se refieren a las condiciones que venían peticionarios, pasando luego al ministerio para resolver en cada caso.

DICE EL PRESIDENTE

El marqués de Alhucemas manifestó el día a los periodistas que anoche se celebró en Barcelona una reunión de tramases, en la que se acordó, con cuatro votos en contra, la vuelta al trabajo para hoy.

De conformidad con ese acuerdo se cumplió esta mañana el trabajo, asistiendo bastante gente. Solamente no se trabajó en la fábrica que permanece cerrada, ignorándose las causas a que esto responde, por lo que se hacen las debidas averiguaciones para esclarecerlas.

En el resto de España reina tranquilidad. Anunció el jefe del Gobierno que esta tarde a las cinco y media, se reunirá el Consejo de ministros, para cambiar impresiones sobre medidas anunciadas en materia electoral, las que en el Consejo último no llegó a resolverse, por haberse tenido que ausentar al ministro de Fomento.

Quedó pendiente para una nueva reunión del Gobierno.

Refiriéndose concretamente a Barcelona, dijo que el estado excepcional de dicha provincia no influye en lo más mínimo en el estado de la ciudadana, desde el instante en que se promiten los mitines y demás actos de propaganda relacionados con la campaña electoral, como conferencias telegráficas y reuniones.

Por último, manifestó el jefe del Gobierno que esta tarde, a las cinco, recibirá en el del embajador de los Estados Unidos.

DE GOBERNACION

El ministro de la Gobernación manifestó esta mañana a los periodistas lo que dijo en el «De Barcelona repiro lo que dijo en Madrid, que se trata de un asunto delicado y

NOTICIAS GENERALES

Sociedad Española de Higiene.—Esta Sociedad celebrará sesión pública el martes, a las seis de la tarde, en el local del Colegio de Médicos, calle Mayor, núm. 1, segundo. Continuará la discusión del tema «Las substancias tóxicas en la alimentación de España».

A primera hora el doctor D. Agustín H. Fernández de Ibarra, redactor corresponsal del diario «El Día», de la Habana, dará lectura a un trabajo titulado «Crítica del descubrimiento de la absolutista teoría etiológica del mosquito en la fiebre amarilla».

CONSERVAS TREVIJANO

Preferidas a todas las marcas.

ESPAÑOLES FALLECIDOS EN EL EXTRANJERO

El cónsul de España en Génova participa el fallecimiento del súbdito español Jesús Martínez Fernández, de cuarenta y cuatro años de edad, hijo de José y Casilda, natural de Rosal (Pontevedra), ocurrido a bordo del vapor español «M. Armús», donde prestaba servicio como fogonero.

—El embajador de S. M. en Washington participa el fallecimiento de los súbditos españoles que perecieron a bordo del transporte «Antilles»; que fue torpedeado por un submarino.

Dichos individuos eran: M. Boza, natural de Veiga; Fidel González, de Santander; L. Llaet, de Barcelona; Z. C. Rodríguez, de Bilbao; F. Ganis, de Asturias; Pedro Sola, de Padul; Constantino Suárez, de la Coruña; I. González, de Idem; E. Parero, de Idem; F. Bouza, de Puertaduni; A. Diego, de Santander; S. Gil, de la Coruña; los cuales eran de oficio fogoneros.

Barco torpedeado por dos submarinos

El capitán, prisionero. — Llegada de treinta naufragos.

El gobernador de Gerona ha teleografiado esta mañana al ministro de la Gobernación, dándole cuenta de una comunicación del alcalde de Cadaqués, informándole de la llegada a dicho puerto de dos botes conduciendo 30 tripulantes del vapor inglés «Abouter».

Según refieren los naufragos, dicho buque fue torpedeado por dos submarinos alemanes. La tripulación de estos sumergibles ha retenido prisionero al capitán del referido barco inglés.

PROVINCIAS

Silba por equivocación.

Pamplona, 3.—El gobernador y el capitán de la Guardia Civil marcharon en automóvil a Tudela esta tarde.

A la llegada a la ciudad, el gentío, que creyó que era el candidato marqués de González, les recibió con una silba.

El gobernador arengó a las masas, y la manifestación quedó disuelta.

Vázquez Mella.

El ex diputado Sr. Vázquez Mella se ha negado a formar parte de la candidatura de las derechas por la circunscripción de Pamplona.

Al que más dé.

En varios pueblos se han formado unas juntas, llamadas de defensa, dedicadas a ofrecer los sufragios a los candidatos que mejor paguen los votos.

Un atraco.

Zaragoza, 3.—En la carretera de Madrid, y en pleno día, dos desconocidos atracaron al joven Fernando Murga, que aunque trató de defenderse, no pudo lograrlo.

Los atracadores se apoderaron de cuanto llevaba de valor, huyendo después.

Los peritos industriales.

Los alumnos de la Escuela de peritos industriales se han reunido para enterarse del resultado de las gestiones practicadas en beneficio de la clase por el comisionado que fué a Madrid.

En vista de que las gestiones han sido eficaces, acordaron persistir en la huelga.

Incendio.

San Sebastián, 3.—El alcalde de Hernani participa que se ha reproducido el incendio del monte de aquella jurisdicción, creyendo que es intencionado.

El gobernador ha enviado la Guardia Civil.

Hundimiento.

Valladolid, 3.—En las obras en construcción de la nueva Casa de Correos ha ocurrido un hundimiento cuando los obreros colocaban un trozo de cornisa de piedra, causando destrozos y rompiendo el andamio donde trabajaba Pedro Maeso, que quedó colgado del tablon, sin más consecuencias que el susto.

Mitín electoral.

Marchena, 3.—Ante inmenso gentío se celebra el mitín electoral de las izquierdas, que preside el Sr. Sánchez Ollas.

Hablaron los Sres. Taltabull, Goicoechea, Rico, Gambús, Martínez Barrios, que es el candidato, y el Sr. Lerroux.

Este se ocupó de la guerra, diciendo que cuando acabe ésta seremos despreciados por todos.

Arremetió contra el Gobierno por su actuación en el presente conflicto.

Afirmó que no hay seguridad de que se celebren las elecciones, pues puede ocurrir que la ola de indignación popular arrolle todo.

Fue ovacionado.

El pueblo entero fué a despedir al Sr. Lerroux, que marchó a Sevilla.

Mitín de izquierdas.

Granada, 4.—En el teatro de la Alhambra se ha celebrado el mitín de las izquierdas para presentar al catedrático D. Fernando de los Ríos, como candidato por esta circunscripción.

Hablaron los Sres. Maurel y Duarte por los republicanos, Yudes por los socialistas y Jiménez López por los reformistas.

El candidato dijo que la Monarquía habrá de democratizarse si no quiere desaparecer, siendo ovacionado.

Mitín liberal.

En el Salón Regio se celebró el mitín liberal, actuando como único orador el candidato prietista Sr. Lachica, quien atacó la administración municipal conservadora, calificándola de inmoral.

Añadió que no hay por qué transformar el régimen económico de España, pues con las leyes actuales, bien aplicadas, pueden los obreros conseguir sus legítimas aspiraciones.

Los abastecimientos de gasolina.

Cádiz, 4.—A pesar de las promesas y acuerdos de la Comisaría general de Abastecimientos, ésta no cumple la oferta, estando sin recibir los bonos para la compra de gasolina, de manera que quedará nuevamente paralizado mañana el servicio de correo y pasajeros de Cádiz a Algeciras.

No se ha mandado gasolina ni aun para las cocinillas de alcohol.

El gobernador civil, Sr. Laserna, ha hecho esfuerzos inútiles ante las anomalías de la Comisaría de Abastecimientos, que perturban los servicios que pretende proteger.

Un crimen.

Bilbao, 4.—Hace dos días presentose en un conocido almacén de carbones de Bilbao un hombre desconocido, quien invitó al apoderado Florentino Jiménez a que le acompañara hasta el pueblo de San Salvador del Valle, donde en gabarras surtas en el río Galindo, el desconocido aseguraba tener almacenada una gran cantidad de carbón que vendería a precio económico.

Florentino marchó con el desconocido, sin que regresase cuando se le esperaba.

Hoy encontré en el campo el cadáver de Florentino con diez y seis puñaladas.

Créese que el móvil del crimen fué el robo, pero en el almacén de carbones aseguran que Florentino no llevaba dinero encima.

Partido de balompié.

El partido eliminatorio entre el Athletic de Bilbao y el Real Unión de Irún ha sido emocionante.

En el primer tiempo quedaron a cero ambos equipos. En el segundo tiempo los iruneses hicieron dos goals y los bilbaínos uno. A punto de terminarse, los bilbaínos hicieron dos más, por un penalty que castigó a los iruneses. Estos, en actitud de protesta, abandonaron el campo.

De elecciones.

La asamblea republicana, en su reunión de hoy, ha acordado presentar candidato por Bilbao al Sr. Echevarrieta. Créese que éste no aceptará, en vista de lo ocurrido el último verano.

Contra Echevarrieta lucharán el monárquico Alberto Aznar y el nacionalista Pedro Galbán.

Congreso obrero.

En la Casa del Pueblo inauguró el Congreso de la Federación de Sociedades obreras, que durará varios días.

SUCESO SANGRIENTO

CONSECUENCIAS DEL VINO

Murcia, 3.—Anoche en Totana riñeron al salir de una taberna Manuel Fernández Contreras, de cuarenta y dos años, y Juan Díaz Fernández, de treinta y cuatro, ambos casados, los cuales fueron agredidos por Damián López Mora, de treinta y dos años.

De la refriega resultó Damián con una herida de arma de fuego, situada en la región anterior, extremidad inferior del esternón. La bala resbaló la piel, quedando alojada en la región lateral.

Presenta también una herida transversal en el párpado superior del ojo derecho, producida por arma cortante, y dos menos importantes en el cráneo, de pronóstico reservado.

Manuel Fernández presenta una herida penetrante en la región lateral izquierda del pecho, que interesa el pulmón, de pronóstico reservado.

Y Juan Díaz, una herida penetrante en la parte alta del brazo derecho, pronóstico menos grave.

Las heridas de uno y otro fueron producidas por arma de fuego.

El digno juez de instrucción, D. Arturo Ramos, se personó en el hospital acompañado del actuario Sr. Alcón y tomó declaración a los heridos.

CHOQUE DE TRANVIAS

Ocho heridos.

Barcelona, 4.—Esta madrugada chocaron dos tranvías en la plaza de Leseps por haberse roto el freno a uno de ellos, que se deslizó rápidamente por la pendiente.

Resultaron siete hombres y cuatro señoras con heridas y contusiones. Algunos de los lesionados sufrieron conmociones cerebrales.

CAMPAÑA ELECTORAL

Mitín de las izquierdas

Discurso de Melquiades Alvarez.

Alicante, 4.—En el teatro de verano se ha verificado el mitín de la alianza de las izquierdas.

Hablaron primero los Sres. Carbonell, Milla, Zarandíeta, Pérez Molina y el candidato doctor Alvarez Villamil, yerno del doctor Esquerdo.

Melquiades Alvarez comenzó diciendo que por el triunfo de la alianza de las izquierdas se irá hasta donde sea preciso, añadiendo no ser esa declaración un halago al pueblo, sino

que sostiene cuanto dijo en el Palacio Hotel, haciendo declaración de fe republicana, confesando no creer en la sustentabilidad de las formas de gobierno, pues hoy se lucha por cosas más altas, por el reparto de la riqueza, por las ansias del bien común, y ante esto las formas de gobierno son transitorias.

Cosa permanente es la afirmación de la voluntad del pueblo, combatiendo las oligarquías como atentatorias a dicha voluntad.

Habla de las pasadas grandezas históricas de España, y explicando su visita a Palacio dice que en la Cámara regia declaró no reconocer más voluntad que la popular, que los Reyes lo son por la voluntad del pueblo.

Cuando me llevéis al Poder, dijo, yo cumpliré cuanto os prometo. Dice es radical en cuanto a las ideas y gubernamental en cuanto a los procedimientos.

En España todo está por hacer, y al estudiar la riqueza y los impuestos, combate los latifundios, juzgando imposible la reforma de tal régimen mientras se tenga un Senado arcaico.

Se dirige a los militares que le escuchan, diciendo lo hace con respeto, mas con sinceridad. «Vuestro acto de 1.º de junio fué una sedición, en la que los militares pasaron sobre la ley; pero llevaban la simpatía de todo el país. En aquella ansia de renovación, los militares cometieron dos errores: uno, al juzgar anárquica la huelga de agosto, que pedía lo mismo que las Juntas de defensa, y ametrallar al pueblo, perdiéndose la ocasión de que se identificaran en un solo anhelo el Ejército y el pueblo. Otro error es el que la sedición no puede prolongarse, habiendo necesidad de haber hecho la revolución, y los militares contentáronse con apoyar a un Gobierno, apoyando a un hombre sobre el cual pesaba una sombra y que no sabía organizar el Ejército.»

Combate a Cierva, a Rodés y a Alcalá Zamora, que dice viaja sin llegar a enterarse de cómo debe ser transportado el carbón.

Habla de la guerra europea, afirmandose aliado, en cuyo triunfo tiene fe, porque las ideas siempre triunfan de la fuerza. «Esta guerra será la última, triunfando la democracia y haciendo nosotros una España fuerte y próspera.»

Una ovación estruendosa ha puesto comentario al final del discurso.

EXTRANJERO

Muerte de Emilio Yung.—Ginebra, 3.—Emilio Yung, profesor de la Universidad de Ginebra, ha muerto de repente el sábado por la tarde, en el andén de la estación de Sernavín, a causa de una afección cardíaca. Era miembro correspondiente de la Academia francesa. (Agencia Radio.)

NOTICIAS DE PORTUGAL

Conferencia.

Lisboa, 3.—Egas Moniz y Augusto Vasconcellos han celebrado una extensa conferencia con el Presidente de la República; es probable que el primero de estos señores salga para Madrid para posesionarse de la Legación de Portugal en la segunda decena de este mes.

El ministro de Hacienda conferenció también con los directores de los bancos, a fin de acordar medidas que tiendan a mejorar la anomalía de los cambios monetarios. El ministro de Instrucción pública creará un organismo propulsor de la cultura intelectual, idéntico a la Junta de ampliación de estudios de Madrid. (Agencia Radio.)

La ley de separación.

Lisboa, 3.—Comunican de Braga que la conferencia de Brito Camacho, jefe de los unionistas, versó sobre la ley de la separación de la Iglesia del Estado. En ella se mostró hostil a determinadas medidas que esta ley contiene, juzgándolas contrarias a todo principio liberal, y afirmó que el Gobierno está dispuesto a modificarla de forma que permita al clero el uso de trajes tales, y accederá a las reclamaciones de los católicos, respetando toda clase de creencias. (Agencia Radio.)

Pinho da Cunha.—Lisboa, 3.—Ha fallecido el conocido hispanista Pinho da Cunha. (Agencia Radio.)

A NUESTROS LECTORES UN SEGURO GRATIS para cada suscriptor

Las suscripciones pueden hacerse en cualquier día del mes, rigiendo hasta la misma fecha del año siguiente.

La virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala a todos sus suscriptores de un año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura a todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, a consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimiento de terreno, etc., etc.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión u ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants,

debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza: A.—Si algún asegurado muriese a consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas a que se refiere el art. 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS

Tendrán derecho a esta indemnización las personas siguientes:

1.º El esposo o la esposa sobreviviente de la persona asegurada.

2.º Los hijos de la misma.

3.º Los padres, y últimamente,

4.º Los hermanos y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio a los que siguen después, y que el recibo librado por aquella descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto a la «Zurich» como a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si a consecuencia del accidente, y dentro del plazo de un año, a partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto, y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido o incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera invalidez total: la pérdida o inutilización total de ambos brazos y de ambas manos, de ambas piernas o de ambas pies, o de un brazo y una pierna, o de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que sausen incompleta incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrirles a los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA durante el período de 365 días que comprende su suscripción, empezando a contarse ésta desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará a cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de ese seguro, deberán enviar a nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

Los precios de suscripción por año son los siguientes:

Table with 2 columns: Location and Price. Madrid..... 18 pesetas. Provincias y Portugal.. 20 — América y Oceanía..... 30 — Unión Postal..... 60 — Apartado de Correos 205.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras o cheques, y a nombre del señor administrador de este periódico, o personalmente en nuestras OFICINAS CENTRALES

ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente a cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia a que pertenezca el pueblo de su residencia.

EL CARTEL PARA HOY

REAL.—8,30 (función 40 de abono del turno segundo), El trovador.

PRINCESA.—10 (octavo lunes de estrenos), Estrazilla.

ESPAÑOL.—6 (popular), Juan el tonto y Me gustan todas.—10, Me gustan todas y Sullivan.

COMEDIA.—(Compañía cómicodramática).—10 (función popular). El rayo.

LARA.—6,30, Mariposa (tres actos).—10 (11 lunes de moda y abono), Mariela (tres actos).

ODEON.—10, El oficial quinto y Margarita la Tanagera.

INFANTA ISABEL.—6,15 (doble), A tiro limpio.—10,15 (doble), La Concha y El sueño de Valdivia.

CERVANTES.—6,15, Zigomar contra Nick Carter.—10,15, El asesinato del doctor Ferrara.

ZARZUELA.—Sección única a las 6 de la tarde.—Magnífico programa de cinematógrafo.—El estreno del día: La mujer soñada, ópera en un acto, música del maestro Reinhardt.

APOLO.—6 (doble), Petit café (tres actos).—10,30 (doble), El sastre de Damasco (dos actos).

REINA VICTORIA.—6,30 (doble), ¡A ver si cuidas de Amelia!—10,30 (doble), La casta Susana.

PRICE.—(Compañía de ópera italiana Granieri Marchetti).—6,15 (beneficio de Amadeo Granieri, interpretando el beneficiado la parte de Don Grillo), Blanco y Negro.—10,15, la ópera en tres actos La Princesa del dólar (despedida de la compañía y beneficio de Anita Patrissi).

ESLAVA.—6, Jesús, María y José y La del alba sería.—10, La del alba sería... y Jesús, María y José.

COMICO.—10,15, La venganza de Arlequín y El viaje de los Pinzones.

NOVEDADES.—6, Primer amor.—7,15, El dinero y la vergenza.—9,15, Dolores.—10,15, Los novios de las chachas.—11,45, El monigolillo.

MARTIN.—5,45, El banderín de la cuarta.—7, La vltima astracana.—9, El tambor de granaderos.—10,15 (doble, butaca, 1 peseta), El triunfo de Menolillo y Los secretos de Venus.

COISBO IMPERIAL.—(Compañía Gómez Ferrer).—5,30, La reina.—6,30, La ciega de París (especial).—9,30, Pelucas.—10,30, El mercader de esclavos (La cabana de Tom (especial)).

TRIANON-PALACE.—6 tarde y 10 noche.—Cinematógrafo y variedades.—Gran éxito de las lindísimas musicales y bailarinas Las Isabelinas, y de la hermosa cantantista Salud Ruiz.

FRONTON MADRID.—A las 4 de la tarde.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido a 40 tantos.—Petra y Carmela contra Angeles y María Consuelo.—A las 9,45 de la noche.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido a 30 tantos.—Joaguina y Amelia contra Carmen y Consuelo.

FRONTON MODERNO.—Calle de la Trinidad (al lado del teatro Odeón).—Hoy domingo, de 1 a 6 de la madrugada gran baile de máscaras.—Entrada de caballero, 1 peseta.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

